
Gobierno acoge proyecto 
para prohibir tragamonedas

INICIATIVA FUE PROPUESTA HACE 2 AÑOS POR SENADOR NAVARRO. AHORA DEBE SER DISCUTIDA EN CONGRESO

Como un “triunfo para la gente”, 
calificó el senador Alejandro 
Navarro la decisión del Gobierno 
de prohibir las máquinas tragamo-
nedas en todo el país. Esto, pese a 
que en principio el Ejecutivo era 

partidario de permitir y regular su 
funcionamiento. El Ejecutivo, a 
través del ministro secretario 
general de la Presidencia, Gonzalo 
Blumel, notificó el jueves a los 
senadores que la idea es que se 

respete la ley vigente y que no per-
mite esta actividad en recintos sin 
licitación para juegos.  Incluso, los 
senadores Ximena Rincón y Carlos 
Bianchi, quienes firmaron en 2013 
el proyecto de ley que buscaba 

legalizar las máquinas de juegos 
que operan fuera de los casinos, 
cambiaron de opinión y hoy tam-
bién son partidarios de prohibir-
las.  
En paralelo, el fiscal Manuel 

Guerra sacó al fiscal Roberto 
Contreras del Caso Tragamonedas, 
en el que descubrió una arista 
política, donde se investigaba un 
supuesto financiamiento de cam-
pañas. 

Ejecutivo era partidario de regular su funcionamiento, pero ahora pretende eliminarlas.
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Bío Bío es la 
segunda región 
con mayor tasa 
de desempleo 
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 12

Joven penquista ha sido un baluarte en la histórica participación del equipo 
chileno en la justa internacional, que ha ganado 4 partidos y empatado uno. 

Pablo Salinas asciende a Gran 
Maestro en Olimpiadas de Georgia

Alejandro Sieveking 
tras ser reconocido 
por la UdeC: “Estos 
premios me 
rejuvenecen”

DEPORTES PÁG. 22

24
años tiene Pablo. Es el pri-
mer Gran Maestro del sur de 
Chile en el deporte ciencia.

6°
Gran Maestro en la historia 
del ajedrez en Chile, y el más 
joven en obtenerlo.CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 19
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EDITORIAL: DUDAS SOBRE EL PRECIO DE LOS MEDICAMENTOS

El primer occidental en lograr el título 
mundial Kyokushin y que se coronó en el 
K1, dictó una clase magistral y este 
domingo encabezará el Sudamericano en 
Concepción.

Francisco Filho: 
Leyenda del karate 
vino a compartir su 
calidad a Bío Bío 

DEPORTES PÁG. 21
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Clero y laicos 
penquistas valoran 
expulsión de 
Karadima  
de la Iglesia
POLÍTICA PÁG. 4
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Julio Ríos Boettiger
En plena calle Barros Arana, entre Serrano y Salas, justo 

al lado del emblemático edificio Esquerré, (del cual sólo 
queda la fachada y parte de la estructura interior), se ha 
demolido un edificio de tres pisos obra del arquitecto Julio 
Ríos Boettiger, importante profesional penquista que de-
sarrolló una extensa carrera tanto en Concepción como 
en otras zonas, destacándose su legado arquitectónico en 
Cerro Sombrero y su trabajo como docente en la 
Universidad de Chile a mediados de siglo XX coin-
cidiendo con el proceso de Reforma en la Ense-
ñanza de la Arquitectura.  

Ríos proyectó obras emblemáticas como la Lo-
tería de la Universidad de Concepción en Colo 
Colo esquina Freire y su prestigio ya se auguraba en 
la década de 1930 con publicaciones de su trabajo en 
prensa antes de titularse. El edificio demolido fue cons-
truido en 1943 y correspondía a un claro referente del pe-
riodo de reconstrucción de la ciudad tras el terremoto de 
1939 en que las líneas modernas dieron forma a una nue-
va lectura de las calles de Concepción, con sencillas líneas 
y austeras composiciones, más aún en calle Barros Arana, 

un eje en arquitectos como Luz Sobrino, Osvaldo Bucci-
cardi, Santiago Aguirre, Inés Frey, entre otros, dejaron su 
huella durante la década de 1940. Este arquitecto además 
fue hermano del caricaturista e ilustrador René Ríos, co-
nocido por todos como “Pepo”, quien creó personajes 
como Condorito, Viborita y realizar gráficas para diarios 
locales y revistas de circulación nacional.  

Ambos personajes son parte de la historia creati-
va local y con la demolición de esta construcción, 
nuevamente vemos cómo el patrimonio arqui-
tectónico penquista es desplazado o hecho desa-
parecer, sumando esta situación a otras como la 

intervención en un área verde de la Remodelación 
Eleuterio Ramírez para hacer una automotora, la in-

minente demolición de parte importante del Colegio In-
maculada Concepción o la potencial destrucción de una 
antigua vivienda de principios de siglo XX en la esquina de 
las calles Maipú con Lientur. 
 
Luis Darmendrail Salvo  
Historia Arquitectónica de Concepción  

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

RODRIGO DÍAZ WORNER 
@rdiazworner

Rodrigo Bravo rodrigobravoh 
Pareciera que los parlamentarios 
de Valparaíso anduvieran haciendo 
campaña electoral adelantada en 
otras regiones.

Libertades condicionales  
por violación con homicidio 
  
Señor Director: 

En los próximos días, tres conde-
nados por violación con homicidio 
de una niña, un niño y una adoles-
cente podrían acceder a la libertad 
condicional, toda vez que sus nom-
bres fueron incluidos en las nóminas 
que serán revisadas por las comisio-
nes de Libertades Condicionales de 
las regiones Metropolitana, Bío Bío y 
Valparaíso, respectivamente.  

Tal como es conocido, desde 
1998 Fundación Amparo y Justicia 
ha tenido como misión fundamen-
tal la defensa de las familias que 
han perdido a un hijo o hija produc-
to de una violación con homicidio, 
entre ellos la representación de las 
tres familias afectadas por los crí-
menes cometidos por estos conde-
nados. Como querellantes en estos 
procesos, nos consta que los sen-
tenciados presentan rasgos de per-
sonalidad psicopática, de acuerdo 
a los peritajes realizados por el Ser-
vicio Médico Legal.  

Estos antecedentes, sumados a 
la fenomenología propia de este 
tipo de agresiones sexuales, con cri-
minales con alto grado de reinci-
dencia, nos llevan a concluir que la 
libertad de estos condenados cons-
tituiría un peligro cierto para la so-
ciedad y, específicamente, para los 
niños, niñas y adolescentes de 
nuestro país.  

Es de esperar que al momento de 
evaluar cada uno de estos casos, las 
comisiones de Libertades Condi-
cionales de dichas regiones, inte-
gradas por ministros de las Cortes 
de Apelaciones y por jueces de ga-
rantía o de tribunales de juicio oral 
en lo penal, consideren con especial 
atención los antecedentes de estos 

graves crímenes contra nuestros 
niños y que los mencionados tras-
tornos de personalidad dificultan 
seriamente que estos tres conde-
nados se puedan encontrar “corre-
gidos y rehabilitados para la vida 
social”, uno de los requisitos que 
estipula la normativa actual para 
otorgar el beneficio.  

 
Ramón Suárez González 
Abogado y Presidente Fundación 
Amparo y Justicia  
 
Alejandro Espinoza Bustos 
Abogado y director Fundación 
Amparo y Justicia  

 
Proempleo 
  
Señor Director: 

Con ocasión de la convocatoria 

realizada por la Coordinadora Re-
gional de Programas de Empleo  
para el día Lunes 1 de octubre a ma-
nifestarse por la, a su juicio, falta de 
claridad del gobierno frente a los te-
mas planteados por ellos, deseo 
manifestar lo siguiente: 

 I.- Actualmente, existe una 
mesa de trabajo liderada por el 
subsecretario del Trabajo y el Sr. 
Intendente Regional que se ha reu-
nido en dos ocasiones y que está 
trabajando sobre un acta presen-
tada por los trabajadores que con-
tiene cuatro puntos: 

1) Solicitud de capacitación en 
oficios propios de la Región más la 
inserción laboral; 

2) Programa de retiro para adul-
tos mayores; 

3) Traspaso a las municipalida-
des de los trabajadores que actual-

mente trabajan en esos servicios;  
4)  Mantención en el programa 

de empleo de aquellos trabajado-
res que no se encuentran en ningu-
na de las situaciones anteriormen-
te señaladas. 

El Gobierno está trabajando 
para tratar de satisfacer los reque-
rimientos planteados por los traba-
jadores, lo que ningún caso signifi-
ca eliminar cupos laborales.  

II.- En relación a los rumores que 
circulan en el sentido que el pro-
grama se acabará, quiero ser enfáti-
co en señalar que ello es absoluta-
mente falso. Quienes laboran en el 
programa proempleo pueden estar 
absolutamente seguros que sus 
empleos continuarán. Les puedo 
asegurar, en nombre del gobierno, 
que ello es así. 

Por lo mismo, aquellos que dicen 

que se están eliminando cupos la-
borales, están mintiendo pues nin-
gún trabajador actual del progra-
ma ha sido, ni será cesado en su tra-
bajo como consecuencia de una 
rebaja de cupos. 

También quiero señalar que, así 
como soy enfático en señalar que 
los trabajadores que actualmente 
laboran en el programa proem-
pleo, continuarán en él, también 
quiero ser muy claro en decirles 
que los cupos que dejen aquellos 
trabajadores que dejen el progra-
ma por diversos motivos, no serán 
reemplazados. 

 
Carlos Jara Bustos 
Secretario Regional Ministerial del 
Trabajo de la Región del Bío Bío 
 
“Desafíos pendientes”  
 
Señor Director: 

 En tiempos remotos, un políti-
co  inventó la expresión “desafíos 
pendientes” y poco después em-
pezó a ser muy común en los dis-
cursos. El significado de esa po-
tente combinación no es lo que 
parece; según el contexto, quiere 
decir:  a) voy a la reelección (si no 
se puede, léase “volveré”);  b) no 
digan que no se me ocurrió (al 
menos quedaré como autor de la 
idea porque el que viene igual lo 
hará) ;  c) no quise hacerlo porque 
la única solución a ese problema 
es impopular;  d)  aquello no tiene 
solución. 

Es un gran comodín para los dis-
cursos de despedida, pero jamás 
debe usarse en los primeros seis 
meses en un cargo. Termino dicien-
do que me acabo de sacar de enci-
ma un “desafío pendiente”. 

 
José Luis Hernández Vidal

A comienzos de la década del 
90 se pregonaba el fin de la his-
toria, a la caída del Muro de Ber-
lín, se sumaba la desintegración 
de la URSS y los cambios de go-
biernos en sus países satélites; 
Alemania se reunificaba y en Irak 
una fuerza multinacional bajo 
bandera de la ONU anunciaba el 
arribo de la democracia en esas 
tierras. Para quienes nacimos en 
el siglo XX, tan lleno de experi-
mentos extremos y de amargos 
sufrimientos para la humanidad, 
era el triunfo de la paz, la liber-
tad, la democracia y del bienes-
tar, todo auguraba un futuro pro-
minente, y en nuestro país los 
esfuerzos por compatibilizar la 
libertad con el desarrollo eco-
nómico y la justicia social reafir-
maban esta creencia consoli-
dando la democracia, reducien-
do la pobreza a la mitad y 
consolidando una economía se-
ria y confiable.  

Mucha agua ha corrido bajo el 
puente y han sido numerosos 
los hechos y aventuras políticas 
que nos muestran en todo el pla-
neta que, ni la paz, ni la democra-
cia, ni la prosperidad han llega-

gobierno; la cooperación como 
herramienta para construir el 
bien común; la paz y el rechazo 
absoluto a cualquier tipo de vio-
lencia como método de acción 
política, tanto en asuntos inter-
nos como internacionales; la ini-
ciativa personal en cooperación 
con la acción estatal y el conoci-
miento universitario, como re-
quisitos indispensables para 
crear prosperidad que beneficie 
a la población en el marco de 
una economía social de merca-
do; la responsabilidad y solidari-
dad deben regir la acción de 
quienes se dedican a la cuestión 
pública; el rechazo tajante a la 
corrupción en todas sus dimen-
siones; el cuidado del planeta 
como único hogar habitable de la 
humanidad; el equilibrio entre 
derechos y deberes; la descen-
tralización del poder estatal y su 
administración más cerca de las 
regiones y las comunas; y, la to-
lerancia y no discriminación de 
ningún ser humanos. Estos prin-
cipios y prácticas, al menos, me 
parecen ser un faro orientador 
que no debemos descuidar.   

do en plenitud. A ello, se suman 
nuevos problemas como el ries-
go de agotamiento del planeta, 
las migraciones poblacionales 
por guerra o hambre y la sobre 
ideologización con que algunos 
se esfuerzan en proponernos 
como nuevas soluciones las fra-
casadas recetas del siglo XX, en-
tre ellas encontramos el nuevo 
socialismo, los nacionalismos 
aggiornados o el integrismo re-
ligioso, todos planteándose 
como solución absoluta y ex-
cluyente de los problemas de la 

humanidad. 
Por eso, me parece oportuno 

recordar algunos principios y 
prácticas propias del humanis-
mo occidental, las que me pare-
ce están plenamente vigentes y 
son todavía objetivos por los 
que vale la pena esforzarse.  

Siempre será primero el ple-
no respeto a la persona huma-
na considerándola como cen-
tro de toda la acción política; a 
ello agregamos entre otras me-
tas a lograr: a la democracia re-
presentativa como sistema de 

Ximena Andrea Muñoz: Tan poco que se 
respeta el paso de cebra... En otras regiones 
cuando uno va. Se llega a sentir extraño 
que los vehículos disminuyan su velocidad 
para que uno cruce la calle.

Fijando la línea de 
base en los principios

“La falta de recursos afecta la operación 
normal de nuestras instituciones. El recibir 
solo seis de diez cuotas por supuesto que 
condiciona el período final del año”. 
Carlos Saavedra, rector UdeC.  

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

H
a dejado de ser 
una sospecha de 
la ciudadanía, 
para transfor-
marse en certe-
za, el hecho que 

los precios de los medicamentos 
en Chile tienen un amplio espacio 
para las explicaciones, empezan-
do por el principio de definir si 
son productos para las libres leyes 
del mercado o hay algunas reser-
vas al estar relacionados con la 
salud y la vida de las personas.  Si 
se trata de productos superfluos,  
o de primera necesidad. 

Es una consideración interesan-
te, porque uno de los deberes del 
Estado es asegurar que determi-
nados bienes estén al alcance de to-
dos, en este caso, por un principio 
elemental de equidad y ética ante 
la enfermedad. Es por eso que en 
muchos países el precio de los me-
dicamentos es seguido muy de cer-
ca y hay una variedad de medidas 
para asegurar que sean accesibles, 
entre ellas la vigilancia de los están-
dares y los costos de producción, 
para evitar que se especule con la 
salud de las personas, que se obten-
ga provecho del dolor o la enferme-
dad, que la salud sea considerada 
otro bien negociable y abusivamen-
te remunerativo, teniendo a la vis-
ta la inexistencia de opciones. 

El mes pasado se dio a conocer el 
estudio de IQVIA, una compañía 
multinacional que presta servicios a 
las industrias de tecnologías de la sa-
lud e investigación clínica, en el cual 
se compara los precios de venta al 
público de medicamentos en distin-
tos países de América Latina, la con-
clusión corresponde a la percepción 
de la gente en este aspecto; en Chile 
el valor de los fármacos de marca es 
el más alto de toda la región. 

En una reacción que ya se ha 
hecho clásica cada vez que emer-
ge este tipo de información;  un 
nutrido intercambio de críticas 
cruzadas entre laboratorios pro-
ductores y las grandes farmacias 

del país, con las consabidas acusa-
ciones mutuas;  los primeros acu-
saron a las cadenas farmacéuti-
cas de vender sus productos a va-
lores mucho más altos de los que 
estas los adquieren, y las farmacias 
reclamaron que los laboratorios 
tienen valores mucho más altos 
para el mercado local, una estra-
tegia que ha sido exitosa en el sen-
tido de dejar el asunto irresuelto, 
nadie culpable, nadie inocente, 
que para efectos prácticos resulta 
en dejar el problema en un confor-
table statu quo.  

Como una forma de transparen-
tar los precios de los medicamen-
tos e introducir por esa vía más 
competencia -que produzca, even-
tualmente, una reducción de pre-
cios-, la Central de Abastecimien-
to del Sistema Nacional de Servi-
cios de Salud (Cenabast), junto al 
Ministerio de Salud, está desarro-
llando un Observatorio de Precios 
Internacionales. Este será lanzado 
durante el último trimestre de este 
año y permitirá, según Cenabast, 
publicar los precios a los que ven-
den los proveedores de medica-
mentos en otros países. 

 Teniendo en cuenta la experien-
cia en otros países, la regulación de 
precios tiene que tener un marco, 
que han resumido como “la regula-
ción debe ir hasta donde sea posible; 
la competencia, hasta donde sea 
necesaria. Sumando a lo anterior 
las pertinentes medidas de transpa-
rencia, para hacer visibles las rela-
ciones económicas entre la empre-
sa farmacéutica, los profesionales 
que prescriben los medicamentos y 
las agencias intermedias, es posible 
esperar el desarrollo de un sistema 
de salud sin prácticas perversas. 

El observatorio aludido tiene una 
oportunidad de cambiar el estado 
de las cosas en beneficio de la ciu-
dadanía, la acción del observatorio 
debería ser, a su vez, observable. 

El estudio de una 

consultora 

internacional , en el 

cual se compara los 

precios de venta al 

público de 

medicamentos en 

distintos países de 

América Latina, 

concluye que  el valor 

de los fármacos de 

marca en Chile es el 

más alto de toda la 

región.

EN EL TINTERO

ciente, un cinturón de estos 
paneles en nuestro satélite po-
dría “sostener a todo el mun-
do”. La Luna también es tan 
rica en helio-3, un posible com-
bustible para la fusión nuclear, 
que “podría resolver la deman-
da energética humana por al-
rededor de al menos 10.000 
años”, exclamó, extasiado.  

Parece todo muy tentador, 
pero las declaraciones contie-

nen un mensaje ominoso, 
para cualquiera que 

entienda lo delica-
do que es el equi-
librio ambiental 

y los destrozos 
que el hombre ha 

sido capaz de hacer, par-
ticularmente en este último si-
glo, los chinos parecen haber 
olvidado la observación de 
uno de sus propios filósofos “el 
aleteo de las alas de una mari-
posa se puede sentir al otro 
lado del mundo”. 

No sabemos qué le pasaría a 
la Tierra si empezamos a me-
ternos con su Luna, es verdad 
que la energía es necesaria, 
pero no es bueno subestimar el 
efecto mariposa. 

 
                       PROCOPIO

Ahora es el turno  
de la Luna

SONÁMBULO

No todos supieron que par 
de años se produjo el aluniza-
je de la nave espacial china y la 
liberación del Yutu (Conejo de 
Jade). A pocas horas de haber-
se posado la nave Chang E3, 
las seis ruedas del Yutu, se pu-
sieron en movimiento, se des-
plegaron dos estrechas ram-
pas y por ellas rodó el vehícu-
lo hasta el suelo lunar. Una 
cámara de la Chang E3 mostró 
las primeras imágenes . El 
robot llevaba instru-
mentos científicos, 
incluido un radar 
para estudiar el 
subsuelo, y las cá-
maras tomarán 
imágenes en 3D de alta 
resolución que fueron  trans-
mitidas a la Tierra.  

Los días previos al lanza-
miento, el editor de ciencia de 
la BBC, David Shukman en-
trevistó a Ouyang Ziyuan, in-
vestigador chino del departa-
mento de exploración lunar y 
del espacio profundo. Según la 
visión de este científico, la ex-
plotación de la Luna puede 
ser invaluable para la humani-
dad. Como allí no hay aire, los 
paneles solares podrían ope-
rar de forma mucho más efi-

Las largas dudas  
sobre el precio  
de los medicamentos
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“Llega en un momento 
importante de la iglesia, en 
una etapa de cambio y 
aparece como un acto de 
justicia”. 
Benjamín Donoso SJ 

“Estamos frente a uno de los 
grandes depredadores que 
ha tenido la historia de la 
iglesia”. 
Marcial Sánchez Doctor en 
Historia

“El Papa ha llegado a esta 
decisión excepcional en 
conciencia, por motivos que 
tocan su ministerio de pastor” 
Ricardo Ezzati Arzobispo de 
Santiago

Clero y laicos penquistas valoran 
expulsión de Karadima de la Iglesia

LA DIMISIÓN DEL ESTADO CLERICAL LLEGA 7 AÑOS DESPUÉS DE LA CONDENA CANÓNICA TOMADA POR BENEDICTO XVI

“El Papa Francisco ha dimitido 
del estado clerical a Fernando Ka-
radima Fariña, de la Archidiócesis 
de Santiago de Chile. El Santo Pa-
dre ha tomado esta decisión excep-
cional en conciencia y por el bien de 
la Iglesia”. 

De esta forma, la Sala Stampa 
Della Santa Sede anunciaba pasa-
das las 10:30 horas de este viernes, 
la expulsión del sacerdocio de Fer-
nando Karadima, condenado en 
2010 a una vida de oración y peni-
tencia por abusos cometidos en la 
Parroquia del Sagrado Corazón de 
Santiago. 

El comunicado agrega que “el 
Santo Padre ha ejercido su “potes-
tad ordinaria, que es suprema, ple-
na, inmediata y universal en la Igle-
sia” (Código de Derecho Canónico, 
canon 331), consciente de su servi-
cio al pueblo de Dios como sucesor 
de San Pedro”. 

Y finaliza con que “el decreto, fir-
mado por el Papa el jueves 27 sep-
tiembre de 2018, entró en vigor au-
tomáticamente desde ese mismo 
momento, y comporta también la 
dispensa de todas las obligaciones 
clericales. Ha sido notificado a Ka-
radima Fariña el viernes 28 de sep-
tiembre de 2018. 

Tras conocer la noticia, se pro-
nunció el arzobispo de Santiago, 
Ricardo Ezzati, actualmente inves-
tigado por eventual encubrimiento 
de casos de abusos del clero, quien  
señaló:  “Lo que el Santo Padre fir-
ma,  dice que es una decisión excep-
cional, o sea, que no está dentro de 
lo que se hace ordinariamente. El 
Papa ha llegado a esta decisión ex-
cepcional en conciencia, es decir, 
por motivos que tocan su ministe-
rio de pastor y la responsabilidad 
que tiene en este ejercicio del minis-
terio de pastor”.  

Asimismo, Ezzati valoró la deci-
sión de expulsar a Karadima:  “Lo 
ha hecho por el bien de la Iglesia 
y en la Iglesia está todo el Pueblo 
de Dios, desde las personas que 
han sido víctimas y han sufrido 
de los abusos al bien de los fieles, 
que están llamados a caminar en 
rectitud de vida, y de los sacerdo-
tes, que están llamados a cami-
nar de acuerdo a los grandes valo-
res de su vocación”. 

Una de las víctimas de ex párro-
co del bosque, el periodista Juan 
Carlos Cruz, manifestó en su cuen-
ta de Twitter: “El pedófilo Karadi-
ma expulsado del sacerdocio. Nun-
ca pensé que vería este día. Un 
hombre que le arruinó la vida a tan-
tas personas. Agradezco que el 
Papa Francisco haya tomado esta 
determinación al fin”. 

 
Justicia y reparación 

El doctor en Historia y experto en 
temas eclesiásticos, Marcial Sán-

Laicos de Concepción valoraron la decisión que deja fuera de todo a “un 
diablo con sotana”. Desde Roma, dicen que Francisco hizo uso de esta 
potestad suprema en plena conciencia.
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chez, explicó a Diario Concepción 
que la salida es un acto de justicia. 
“Tardó, pero llegó. En este caso, es-
tamos frente a uno de los grandes 
depredadores que ha tenido la his-
toria de la iglesia. Fernando Kara-
dima tuvo a cargo a personas de las 
cuales abusó y esto es una buena 
noticia para Chile y para la Iglesia”. 

Sánchez consideró que el clero 
no puede tener este tipo de perso-
nas en sus filas. “La decisión es co-
rrecta, no puede haber gente con so-
tana que hagan este tipo de actos”. 

 
Tiempos de cambio 

La noticia de la salida de Karadi-
ma fue recibida con alegría y alivio 
en los laicos de Concepción. 

Carol Crisosto, vocera del movi-
miento, expresó que “se va el diablo 
con sotana, es el adiós que le da-
mos. Estamos agradecidos de esta 
decisión del Papa Francisco que 
hace justicia, un poco tarde, pero lo 
hace. Se va el gran mentor de los 
obispos de Chile y esto es una señal 
de que vienen mejores cosas para la 
iglesia”. 

Por su parte, el sacerdote jesuita, 
Benjamín Donoso, comentó a Dia-
rio Concepción que “llega en un 
momento importante de la iglesia, 
en una etapa de cambio y aparece 
como un acto de justicia, es un ali-
vio para el pueblo de Dios. Se está 
abordando en serio esta situación 
y no queremos que se repitan”. 

Donoso recalcó que es una épo-
ca de ajustes. “Todas las institu-
ciones han tenido cambios, la ciu-
dadanía nos pide transparencia y 
que las equivocaciones sean abor-
dadas y solucionadas con el men-
saje de Jesucristo”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Así fue considerado 
Fernando Karadima por la 
justicia penal, en el año 
2011.

Culpable, pero 
delitos prescritos

Fue la condena canónica que 
recibió Fernando Karadima 
en el año 2010.

Vida de oración y 
penitencia

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Karadima en Concepción
“Un santo de El Bosque”, así era anunciada la visita de Fernando Karadima a los miembros del semina-

rio de Concepción, hito que se concretó en el año 2001. 
En la ocasión, Karadima participó en una serie de actividades, pero la más recordada es un encuentro 

con jóvenes en la catedral penquista. Allí, Karadima secundado por los obispos auxiliares Tomislav Kolja-
tic y Felipe Bacarreza, expusieron una reliquia del Padre Hurtado, en donde Karadima contaba experien-
cias falsas con el fundador del Hogar de Cristo. 

En la imagen, Karadima aparece rodeado por parte del clero penquista de la época, entre ellos, los sacer-
dotes Pablo Leiva, Hernán Enríquez, Manuel Zúñiga, entre otros.
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Proyectos emblema testearán lealtad 
de coaliciones en cierre de año legislativo

EXPERTOS Y DIPUTADOS OPINAN SEGÚN COMPORTAMIENTO DE LOS BLOQUES

“Con la llegada de más diputados, 
más partidos y más coaliciones a 
partir del 11 de marzo de 2018, se ha 
generado un alto grado de incerti-
dumbre sobre la capacidad de los  
parlamentarios para mantener con-
ductas coordinadas con sus  banca-
das y pactos”, señala en su introduc-
ción el “Informe sobre las votaciones 
en sala de la Cámara de Diputados 
chilena a seis meses de su instala-
ción”, desarrollado por el Centro de 
Información para la Democracia de 
la Universidad de Concepción, De-
moData UdeC. 

El texto, largamente difundido a 
nivel nacional esta semana, dio cuen-
ta de conclusiones que, bien o mal re-
cibidas, se incrustaron en el debate 
parlamentario de los últimos días. En 
efecto, bajo el rótulo de lealtad, los es-
pecialistas develaron el comporta-
miento de los distintos conglome-
rados a la hora de tomar posición. 

En ese sentido, se conoció que los 
partidos que presentan una mayor 
unidad entre sus diputados a la hora 
de sufragar son el Socialista, Revolu-
ción Democrática y Evópoli. En con-
tra partida, los menos cohesionados 
son el Demócrata Cristiano y Radi-
cal. Si se mira a nivel de coalición, el 
Frente Amplio lidera la tabla, con la 
mayor expresión de uniformidad en 
sus votaciones. En el extremo opues-
to, Convergencia Democrática -del 
falangismo- figura con la más alta 
dispersión. 

Carolina Oñate, ingeniero estadís-
tico e investigadora de DemoData 
UdeC, comentó que lealtad se en-
tendió como la unidad en las votacio-
nes y no necesariamente vinculada 
al fuero ideológico interno de los le-
gisladores. “Se trata de observar si se 
rema para el mismo lado y, a partir de 
eso, poner de relieve los casos parti-
culares”, indicó. 

Sergio Toro, doctor en Ciencia Po-
lítica y director de DemoData UdeC, 
proyectó los resultados del informe 
con los tópicos que se vienen, parti-
cularmente en lo que guarda relación 
con dos proyectos emblema del Go-
bierno: la Ley de Presupuesto y el 
proyecto de reforma tributaria. 

“Se van a manifestar las tenden-
cias opositoras y oficialistas con 
fuerza. Si es así, finalmente al Go-
bierno no le sirve por la minoría 
parlamentaria que tiene. Por tanto, 
va a tener que acudir, de alguna u 
otra manera, a aquellos diputados 
que son más díscolos en otras coa-
liciones”, sostuvo. 

“Lo que muestra el estudio, es que 
el oficialismo está muy alineado en 
los grandes proyectos. Y la oposi-
ción, pese a lo que sucede normal-
mente, también ha demostrado uni-
dad. El punto es que la DC y el PR es-
tán saliendo un poco de la línea de la 
ex Nueva Mayoría. Ellos podrían in-
clinar la balanza”, agregó Toro. 

 
Parlamentarios vaticinan 

Félix González, diputado ecolo-
gista del Distrito 20, estimó que tan-
to el presupuesto como la reforma 
tributaria “son temas que aúnan las 

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

El debate más importante del año, el presupuestario; la reforma tributaria, 
promesa de campaña piñerista; y el proyecto “Aula Segura”, que con seguridad 
separará aguas entre bloques, pondrán a prueba la cohesión partidaria.

voluntades del Frente Amplio. Va-
mos a tener una posición común”.  

“A veces la DC vota mitad y mitad, 
eso es algo que tienen que explicar 
ellos. En la derecha hay disciplina, 
hasta cierto punto”, sumó el legisla-
dor frenteamplista. 

Gastón Saavedra (PS), colega de 
distrito de González, aseguró que 
su tienda “debe tener cohesión y 
consistencia”.  

“Cohesión, porque representamos 
principios. Para nosotros el Estado 
tiene que cumplir su rol a través de 
la intervención y la asignación de re-
cursos en temas clave. En moderni-
zación tributaria, creemos nosotros, 
obviamente hay que mantener la re-
caudación, y para eso no podemos 
bajar los impuestos. Hay que mante-
nerse fiel a lo que uno defiende”, dijo. 

En el oficialismo la visión fue ma-
tizada. Javier Macaya (UDI), dipu-
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tado por O’Higgins, sentenció que 
han tenido “un comportamiento 
muy cercano y muy conversado con 
el Gobierno”. “Hemos tenido cohe-
sión y coordinación con el Gobier-
no en las votaciones importantes, 
lo que no quita que en las votacio-
nes que vienen, como presupuesto 
y reforma tributaria, no marque-
mos nuestros énfasis”. 

El también gremialista Patricio 
Melero, diputado metropolitano, pi-
dió no confundir “lealtad con incon-
dicionalidad”. “A nosotros nos im-
porta que el Gobierno considere a los 
parlamentarios oficialistas en cada 
uno de los debates y formulación de 
proyectos. No por ser oficialistas so-
mos un buzón”, cerró.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Vemos la lealtad según el 
comportamiento de los 
parlamentarios en las 
votaciones”.

Carolina Oñate, ingeniero estadístico UdeC e 
investigadora de DemoData.

“El Gobierno va a tener que 
acudir, de alguna u otra manera, 
a aquellos que se muestran más 
díscolos en la oposición”.

Sergio Toro, docente de Admin. Pública y 
Ciencia Política UdeC y director de DemoData.
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Fallo en La Haya retrasa 
debate por Ley de 
Presupuesto 2019
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MINISTRO DE HACIENDA SE REUNIRÁ CON COMISIÓN DEL CONGRESO EL MARTES

La otra semana se conocerían detalles de los recursos con 
que contará la Región del Bío Bío el próximo año.

Hasta este domingo 30 de sep-
tiembre, en la noche, el Gobierno 
puede ingresar el proyecto de Ley 
de Presupuesto 2019 al Congreso 
(lo puede hacer en el domicilio 
del jefe de la Oficina de Partes de 
la Cámara, considerando que 
será domingo) y, se supone, que 
un día después se debería iniciar 
su tramitación. 

No obstante, como ya ha queda-
do en evidencia en los últimos 
días, el fallo en la Corte Internacio-
nal de La Haya, por el diferendo 
marítimo entre Chile y Bolivia, ha 
perjudicado la normal tramita-
ción de la iniciativa.  

De hecho, el Presidente Sebas-

en Santiago, pero el jueves, en vis-
ta de lo que va a acontecer en La 
Haya, se nos consultó y, por prime-
ra vez, la reunión se realizará el 2 de 
octubre en Valparaíso”, dijo. 

El martes el ministro de Hacien-
da dará Cuenta Pública antes la 
Subcomisión Especial, mientras que 
el miércoles en la mañana será el 
turno del Director de Presupuesto. 

Sin embargo, el parlamentario 
de la Falange adelantó que el traba-
jo de la subcomisión que encabeza 
partirá, de todas maneras, el miér-
coles 3 de octubre, a las 16 horas,  
con la partida del Poder Judicial.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

tián Piñera debió adelantar su mensa-
je en cadena nacional por su viaje a Es-
tados Unidos y, como se presenció, 
abordó el presupuesto del próximo 
año de forma general. Y, considerando 
que el fallo se dará a conocer a las 10 
horas del lunes, el ministro de Hacien-
da, Felipe Larraín, debió posponer la 
reunión que sostendría ese día con la 
Subcomisión Especial Mixta de Presu-
puesto del Congreso que integrantes 
13 diputados y 13 senadores. 

En ese contexto, la tramitación del 
proyecto iniciará oficialmente el mar-
tes 2 de octubre. Así lo confirmó, el pre-
sidente de la tercera subcomisión de 
Presupuesto, el diputado del Distrito 
20, José Miguel Ortiz (DC). 

“Nosotros ya estábamos citados 
para el lunes en la sede del Congreso 

EL 
DIPUTADO 
dijo que el 
trabajo 
legislativo 
iniciará el 
miércoles 3 
de octubre.
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que son las amigas de su 
hija las que se hicieron 
cargo de las redes sociales 
de su hija.  

La madre de 
Tamara confirmó

Gobierno acogió proyecto para  
prohibir tragamonedas
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INICIATIVA  DEBE SER DISCUTIDA EN EL PARLAMENTO 
Como un “triunfo para la gente”, 

calificó el senador Alejandro Na-
varro la decisión del gobierno de 
prohibir las máquinas tragamone-
das en todo el país. Esto, pese a que 
en principio el Ejecutivo era parti-
dario de permitir y regular su fun-
cionamiento.  

El Ejecutivo, a través del ministro 
secretario general de la Presidencia, 
Gonzalo Blumel, notificó el jueves 
a los senadores que la idea es que se 
respete la ley vigente y  que no per-
mite esta actividad en recintos sin 
licitación para juegos.  Incluso, los 
senadores Ximena Rincón y Car-
los Bianchi, quienes firmaron en 
2013 el proyecto de ley que busca-
ba legalizar las máquinas de juegos 
que operan fuera de los casinos, 
cambiaron de opinión y hoy tam-
bién son partidarios de prohibirlas, 
según publicó La Tercera.  

El senador Navarro, autor del 
proyecto que busca el fin de estas 
máquinas en Chile, explicó que el 
proyecto de su autoría ya tiene dos 
años y medio, “y lo importante aho-
ra es prohibirlas. Estos empresa-
rios, vía ley de lobby, me pidieron 
una reunión para conversar. Yo es-
pero que esto no se dilate, pero creo 
que los senadores han percibido 
que la ciudadanía es contraria a es-
tas máquinas”. 

Para el parlamentario, la deci-
sión del Gobierno favorece a la co-
munidad. “Tuve muchos llamados 
de dirigentes sociales, algunos con 
lágrimas, porque ellos han presen-
ciado casos dramáticos de perso-
nas que venden sus cosas para ju-
gar, descuidan a sus hijos, y no tie-
nen cómo acceder a tratamientos 
para la ludopatía”.  

Sin embargo, horas después 
CNN Chile informó  que el fiscal 
Manuel Guerra e sacó al fiscal Ro-
berto Contreras del Caso Traga-
monedas, quien fue el que descu-
brió un arista política, donde se 
investigaba un supuesto financia-
miento de campañas.  

“Todo lo que envuelve las Máqui-
nas Comemonedas es sospechoso. 
Senado pasó de querer legalizar a 
prohibir. Lo mismo hizo Gobierno. 
Hoy  cambian fiscal a cargo. Sospe-
choso...”, tuiteó el senador Navarro 
tras conocerse la información. 
 
Investigación en curso 

Ayer, el parlamentario pidió al 
Ministerio Público que investigue 
y cite a declarar a quienes realizan 

pagar tres veces más de lo que po-
demos nosotros”.  

El dirigente agregó que el gremio 
lleva años conversando con el mu-
nicipio penquista para que no se les 
entregue patentes, lo que no pros-
peró, “por lo que ahora, tenemos to-
das nuestras fichas puestas en que 
se apruebe este proyecto de ley y 
podamos recuperar estos locales 
para el comercio tradicional”. 

FOTO:PRENSA ALEJANDRO NAVARRO

Senador Navarro presentó esta idea hace dos años y medio. El Ejecutivo era 
partidario de regular su funcionamiento, pero ahora pretende eliminarlas. Ayer 
pidió que se investigue a quienes realizan mantenciones a estas máquinas. 

mantenciones de máquinas de 
azar, es decir, que se indague la 
manipulación de las máquinas, lo 
que incluye a la placa madre, par-
te clave para categorizarla como de 
azar o de destreza. 

Esto, como ampliación de la 
denuncia que el parlamentario 
presentó ante la Fiscalía hace un 
par de semanas, pidiendo que se 
investigue la supuesta ocurrencia 
de delitos en torno a esta activi-
dad comercial. 

Navarro fue acompañado  por el  
presidente de la Cámara de Co-

mercio de Concepción, Arturo De-
lla Torre, quien apoyó la iniciativa 
del parlamentario.  

“Esperamos que en el Congreso 
se legisle de una vez por todas para 
prohibir estas máquinas de azar. A 
nosotros como comercio detallis-
ta estas máquinas nos hacen mu-
cho daño, pues estos locales son 
verdaderos casinos en el centro de  
la comuna. Celebramos que se pue-
dan recuperar estos locales, que 
además son responsables del au-
mento en el precio de los arriendos,  
porque ellos tienen capacidad de 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Sin resultados siguió ayer la bús-
queda de Tamara Zurita Ortega, 
la joven de 21 años que está desa-
parecida desde el pasado martes, 
cuando no regresó a su casa, en 
Chiguayante.  

Ayer, diversos equipos se desple-
garon en la ribera del río Bío Bío, in-
tentando ubicar rastros, pero no 
hubo resultados positivos.  

El fiscal de Concepción, Jorge 
Lorca, llegó al lugar para coordi-
nar las labores de búsqueda. Ade-
más, confirmó que la fiscal jefe de 
Concepción, Mariana Iturrieta, 
encabeza dos equipos de Carabi-

Continúa búsqueda de joven desaparecida
pótesis que hay en torno al caso de 
la joven, desde los llamados que in-
dican que la vieron abordar un 
vehículo Uber, hasta que haya sa-
lido de la zona, dato que recibió su 
madre, Lorna Ortega.  

“Hay versiones que la vieron su-
birse a un Uber, pero está difícil, 
porque no andaba con plata. Nos 
han dicho que las vieron cerca del 
cerro, camino a Hualqui, incluso 
en San Carlos. Carabineros y la PDI 
está revisando todo”, dijo la mujer, 
quien agradeció la ayuda de amigos 
y compañeros de su hija en las labo-
res de búsqueda. 

FOTO:LUKAS JARA M.

LOS EQUIPOS revisaron la ribera del río Bío Bío. 

neros y de la PDI, “donde se están 
recabando todos los antecedentes 
para saber qué pudo haberle ocu-
rrido a esta persona”.  

El objetivo es revisar todas las hi-

El Tribunal Oral en lo Penal de Melipilla decla-
ró culpable a Guillermo Atenas Cornejo por el de-
lito de femicidio consumado de la joven penquis-
ta Isidora González, joven hallada descuartizada 
el 7 de septiembre de 2017 en un canal. Pese a los 
intentos de la defensa por calificar el hecho como 

un homicidio simple, el Tribunal corroboró la 
existencia de una relación de pareja, por tanto, ca-
lificó el crimen como un femicidio, elevando las 
penas que arriesga el detenido. El fiscal Pablo Sa-
baj pidió la sentencia de cadena perpetua califi-
cada, la que se conocerá el próximo 4 de octubre.

Tribunal Oral declaró culpable a femicida de Isidora González
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se alcanzó el año pasado en 
la Región. En el período 
actual se contabiliza un 
63%. Aún queda tiempo, 
pues la campaña finaliza en  
diciembre junto con el 
período escolar en curso.

81,4% de 
cobertura 

El fatal accidente de tránsito que 
se registró la tarde del jueves en la 
Ruta de la Madera, a la altura de 
Santa Juana, específicamente en 
el kilómetro 43,  costó la vida de 
una persona y causó lesiones de 
diversa consideración a siete pasa-
jeros,  según expresó el alcalde de 
la comuna santajuanina, Ángel 
Castro, “se debe a la irresponsabi-
lidad de choferes de camiones que 
no respetan el pesaje y circulan 
con sobrecarga de material, no res-
petando a su vez las velocidades 
permitidas y el correcto manejo 
en las curvas de la ruta”. 

La autoridad comunal indicó 

“Accidentes en Ruta de la Madera son causa 
de la irresponsabilidad de camioneros”

Mayor fiscalización 
La última emergencia que  se pro-

dujo entre los dos vehículos que  
colisionaron de frente, luego que 
uno de ellos sobrepasara el eje cen-
tral de la calzada y como conse-
cuencia se produjera congestión 
en la ruta, para el alcalde comunal 
esto se solucionaría con un mayor 
control de Carabineros, para pa-
liar la situación. 

“Un mayor control de fiscaliza-
ciones por los organismos compe-
tentes  y un rediseño de la Ruta de 
la Madera ayudaría a disminuir las 
situaciones fatales que se vienen 
desarrollando hace años”,  precisó.

FOTO:ICE BIOBÍO

además que la situación lo man-
tiene preocupado, ya que, se pone 
en riesgo la vida de los mismos re-
sidentes de Santa Juana. 

“Hace un par de semanas nos re-
unimos con el ministro de Obras 
Públicas, Juan Andrés Fontaine y le 
plantee que la Ruta de la Madera, es 
la vía más peligrosa del Gran Con-
cepción, ya que los estándares no 
corresponden a las otras del país, 
hay problemas en su diseño y sus 
curvas y esto sumado a la excesiva 
cantidad de camiones que circu-
lan por la ruta hace que se transite 
con miedo desde y hacia Concep-
ción”, comentó. 

90% DE ELLOS GENERADOS POR EL VIRUS DEL PAPILOMA HUMANO 

A nivel internacional el Virus del Pa-
piloma Humano, VPH, causa 530 mil 
casos de cáncer cervicouterino, mien-
tras que a nivel país se registran 1.279 
contagios, con alrededor de 600 muer-
tes por año de mujeres en edad repro-
ductiva, es decir, entre 15 y 44 años.  

A nivel regional, según explicó el se-
remi de Salud, Erick Jiménez, la tasa de 
incidencia de cáncer cérvico uterino, 
provocado en un 90% de las veces por 
el VPH, corresponde a 17.9 casos por 
cada 100 mil habitantes, lo que impli-
ca 150 casos nuevos por año.  

Ante tan complicado panorama  la 
seremi de Salud realizó un llamado a la 
comunidad para vacunar a las meno-
res, pertenecientes a cuarto y quinto 
básico, de tal manera de protegerlas 
frente al virus del papiloma humano, y 
evitar, a la larga, la presencia de cáncer 
cérvico uterino en las menores.  

Hasta el momento, la campaña de 
vacunación en la Región cuenta con 
63% de cobertura, sumando 17.772, 
cifra que incluye la recién creada Re-
gión de Ñuble. 

“Por Servicio de Salud, se han vacu-
nado 6.243 niñas de un total de 8.858 
habilitadas para hacerlo en comunas 
bajo la jurisdicción del Servicio de 
Salud Concepción: 1.984 de 4.128 ni-
ñas en Talcahuano; 3.599 de 6.706 en 
Ñuble; 4.070 de 5.927 en Bío Bío y 
1.876 en 2.507 en Arauco”, afirmó el se-
remi de Salud. 

Detalló que el total de rechazos al-
canza el 1.5% con 260 casos.  

En tanto, en 2017 el proceso cerró 
en la Región con 22.336 menores in-
munizadas, 11.358 de cuarto básico y 
10.978 de quinto, alcanzando una co-
bertura de 81,4%.   

 
Menores de Sename  

Este año, en forma excepcional, se 
solicitó la ampliación de la vacuna a ni-
ñas del Sename, debido a su alto nivel 
de vulnerabilidad y acceso económico, 
amparado en la necesidad de lograr 
equidad en Salud.  

En este contexto se determinó la 
inoculación de 597 adolescentes y jó-
venes, entre 9 y 25 años, distribuidas 
377 en la provincia de Concepción; 108 

 FOTO:SEREMI DE SALUD

Salud recalcó la importancia de la vacunación de menores, pues se trata de un 
cáncer silente. Este año, además de las menores de cuarto y quinto básico, se 
inocularán a 597 del Sename por su alto grado de vulnerabilidad.

en Bío Bío, 84 en Ñuble y 28 en Arauco.  
A la fecha se han vacunado 390 

menores, lo que constituye un 65% 
de avance. 

 
Respaldo  

La vacuna registrada en 132 paí-
ses, que cuenta con distribución de 
208 millones de dosis en el mundo y 
con apoyo explícito de diversas ins-
tituciones nacionales e internacio-
nales, está disponible para 14.172 
menores de cuarto básico y 13.954 de 
quinto año de la Región, pues se re-
comienda la inoculación temprana, 

ya que si bien es transmitido por 
contacto genital y relaciones sexua-
les, su carácter asintomático lo evi-
dencia entre los 35 y 55 años.  

 La vacuna contiene cuatro genoti-
pos del virus (tetravalente), se admi-
nistra en el deltoides por vía intra-
muscular, su nombre comercial es 
Gardasil, perteneciente al Laborato-
rio Merck, y su administración se rea-
liza en establecimientos educaciona-
les, públicos y privados, a través de 
equipos de atención primaria de salud 
con carácter gratuito.   

Paola Sepúlveda, encargada regional 
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del programa nacional de Inmuniza-
ciones de la Seremi, recodó que “la va-
cuna contra el VPH es parte de la estra-
tegia de vacunación escolar, que con-
sidera, además, la inoculación en 
primero básico (tres vírica, DPT acelu-
lar) y en octavo básico (DPT acelular). 
La vacuna tres vírica protege contra el 
sarampión, rubéola y parotiditis y la 
DPT acelular protege contra el coque-
luche, difteria y tétanos”.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Región suma 150 nuevos casos de 
cáncer cérvico uterino por año
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IPC
Agosto

Anual

0,2%
2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.283,53 

COMMODITIES 

-0,75% Igpa -0,53%

Celulosa ( US$/T) $1.229,95 Cobre (US$c/libra)$280,32
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $73,25

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM SEPTIEMBRE

$47.920,00

$27.355,62
Dólar Observado    $660,42 Euro $767,22 

26.885,86 

Bío Bío es la segunda región 
con más desempleo en Chile
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ÚLTIMO INFORME DEL INE REGISTRÓ UN 8,2%

El Bío Bío es la segunda región con 
más desempleo en Chile, anotando 
un 8,2% durante el último trimestre 
junio-agosto, ubicándola además so-
bre el promedio país de 7,3%. 

De acuerdo al Instituto Nacional 
de Estadística regional, este resul-
tado fue 0,1% menos en doce meses, 
pero subió  0,1%. en relación a los 
meses  móviles. 

Y ahí la preocupación. Enero a 
marzo fue de 7,2%, febrero-abril 
7,5%;  marzo- mayo otro 7,5%; abril- 
junio un 7,9%; mayo-julio 81% y ,fi-
nalmente, junio-agosto con 8,2%. 

Actualmente, hay 932.200 ocu-
pados y 83.470 desocupados. De 
ellos, 74.590 son cesantes y 8.880 
buscan  laborar por primera vez. 

También, se debe considerar un 
número importante de población 
inactiva: 839.400. 

  ¿Y qué pasa a nivel comunal?  
Concepción, Chiguayante y San Pe-
dro de la Paz están en el sexto lugar 
a nivel nacional con un 9,1%, las 
cuales no estaban acostumbradas 
a esta posición. 

Lota ocupa el cuarto escaño con  
10,6% y Coronel el quinto con un 
9,9%, números que provocan desa-
sosiego. 

 
Provincias 

Concepción fue de 8,3%, crecien-
do 0,1 puntos porcentuales respec-
to al  año anterior y  0,2 puntos por-
centuales  más en relación a la me-
dición mayo-julio. 

El  Bío Bío  se situó en 7,6%, sien-
do  0,3 puntos porcentuales menos 
en relación a igual trimestre del 
año pasado y en relación al anterior 
de este 2018  disminuyó 0,4 puntos 
porcentuales. 

 Arauco registró  6,3%, decrecien-
do 2,4% en la comparación intera-
nual y respecto al periodo anterior 
del año en curso un leve 1%. 

 Ñuble, hoy  región,  tuvo una tasa de 
9,1%,  experimentando un alza de  0,3%  
relativo al  interanual.  En cuanto al  tri-
mestral previo aumentó un 0,1%. 

  
Impresiones de gobierno 

El seremi de Economía Bío Bío,  
Mauricio Gutiérrez, ante las dudas 
sobre el avance en la materia en 
los últimos meses desde que asu-
mió el gobierno indicó que se pro-
metió dinamizar la economía, re-
saltando la leve alza de 0,1% respec-
to a la misma fecha del 2017. 

“Sigue aumentando la fuerza la-
boral, pero también aumentan los 
ocupados. No nos  deja conforme. 
Nos falta velocidad. Sin embargo, 
todas las políticas del Presidente Pi-
ñera están dando resultados”, sen-
tenció la autoridad regional. 

De acuerdo al INE Bío Bío, el decre-
cimiento interanual se debió al incre-
mento de 3,2% de los Ocupados, que 
fue superior al alza de 3,1% presen-
tada por la Fuerza de Trabajo. 

Se debió principalmente por los 
sectores Alojamiento y Servicio de 
Comidas (33,9%), Agricultura y Pes-
ca (8,9%), Comercio (3,7%) y Activi-
dades de Salud (10,4%). 

Las mayores disminuciones se 
observaron en Servicios Adminis-
trativos y de Apoyo (‐36,2%), Sumi-
nistro de Electricidad (‐41,3%), 
Transporte (‐4,4%) y Comunicacio-
nes (‐25,6%). 

La zona está  
sobre el 

promedio 
nacional de 

7,3%  y se 
acerca a 

Tarapacá que 
anotó un 8,7%, 

el registro 
más alto.

Coyunturas 
 El economista de Corbiobío y 

académico de la UBB, Ariel Yévenes, 
se está en presencia de dos fenóme-
nos: uno coyuntural y otro  de orden 
estructural.  

“Es  posible plantear en primer 
lugar el elemento estacional que 
está detrás de los incrementos 
de desempleo en estas fechas, 
donde aún se consideran meses 
invernales y en los cuales la acti-
vidad agrícola y también algu-
nos servicios suelen ser menos 
dinámicos. En este caso, es im-
portante por lo tanto destacar el 
que las cifras no hayan registra-
do mayores aumentos respecto 
del mes inmediatamente ante-
rior”, analizó el especialista en  
una primera mirada. 

En la segunda, añadió que “se 
aprecia que el mejoramiento de 
las expectativas ha llevado a que 
la velocidad de incorporación de 
una mayor cantidad de personas 
en búsqueda de empleo sea su-
perior a la capacidad de genera-
ción de nuevos puestos de traba-
jo, donde la recuperación del di-
namismo de la inversión suele ser 
menor y, por tanto, también se 
aprecia como positivo que al me-
nos no se registren incrementos 
estadísticamente importantes en 
la desocupación”. 

Tanto el seremi Gutiérrez como el 
académico Yévenes coincidieron 
que reimpulsar la inversión es la fór-
mula para mejorar los guarismos.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl INDICADORES DE LA REGIÓN 

FUENTE: INE BÍO BÍO. ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

FRASE

“No nos deja conformes. Nos falta 
velocidad. Sin embargo, todas las 
políticas del Presidente Piñera 
están dando resultados.

Seremi de Economía Bío Bío, Mauricio 
Gutiérrez.

“Sigue imperando la visión de 
un territorio económicamente 
rezagado, con crecimiento 
estructuralmente inferior”.

Economista de Corbiobío y académico de la 
UBB, Ariel Yévenes.
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“Modernización Tributaria: 
alcances, impactos y desafíos”, 
realizado ayer en el SurActivo.
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SUBSECRETARIO DE HACIENDA, FRANCISCO MORENO:

En evento organizado por el Gobierno y la Cpcc,  
la autoridad hizo una férrea defensa del 
proyecto de Modernización Tributaria.

Dado el retraso del subse-
cretario de Hacienda, Fran-
cisco Moreno (más de dos 
horas por imposibilidad de 
aterrizaje en el Carriel Sur), 
Alejandro Micco se tomó el 
escenario para un análisis 
del proyecto de ley de Mo-
dernización Tributaria. 
Micco partió y cerró sus in-
tervenciones afirmando 
que la iniciativa “es una re-
forma estructural, que va a 
generar crispaciones y por 
ello es necesario discutirla, 
para no volver al mismo de-
bate en 4 años más”.  El ex 
de Hacienda puso en duda 
que la recaudación se man-
tendrá, y aseguró que el 
proyecto debilita la norma-
tiva que busca reducir la 
evasión y la elusión fiscal. 

El contrapunto con 
Micco fue delegado a Javie-
ra Suazo, asesora de la Sub-
secretaria de Hacienda, 
quien puso énfasis en de-
talles técnicos de la inicia-
tiva del gobierno. Suazo 
destacó la dimensión hori-
zontal (“quiénes ganan lo 

mismo pagan lo mismo”) y 
vertical (“quién gana más, 
aporta más”). 

El cierre del seminario, 
que contó con una asisten-
cia superior a la esperada 
por los organizadores, estu-
vo a cargo de Francisco Mo-
reno. La autoridad reforzó 
la tesis que ha repetido des-
de que el proyecto fue pre-
sentado al Congreso: favo-
rece a las empresas de me-
nor tamaño, favorece el 
crecimiento del país, y la 
creación de empleos. Luego 
del evento, conversó con 
Diario Concepción. 
– Una de las principales 
dudas con el proyecto de 
ley es si mantendrá la re-
caudación. ¿Mantendrá? 

– Este es un proyecto que 

no solo mantiene, sino que 
permitirá que el Fisco recau-
de US$ 428 millones adicio-
nales. Estos recursos ven-
drán con la boleta electróni-
ca obligatoria, por reducción 
de evasión, que llega a un 
20% del IVA, y por la modifi-
cación del Impuesto Verde, 
que entregará recursos por 
40 millones de dólares. Tam-
bién se recaudará con el im-
puesto a las plataformas di-
gitales y mayor fiscalización 
del comercio transfronteri-
zo, por ejemplo.  

– ¿Es una reforma a la 
reforma anterior? 

–  No pretendemos hacer 
una contra reforma, lo que 
pretendemos es una mo-
dernización del sistema im-
positivo pensando en el fu-
turo.  Que sea más simples, 
que promueva el creci-
miento, que aumente la re-
caudación en forma justa. 
Porque no hay mejor políti-
ca social que la atracción de 
la inversión.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Después del seminario en 
SurActivo, el subsecretario 
de Hacienda participó de 
una exposición de la Mesa 
Comex. Junto con presen-
tar las fortalezas y posibili-
dades regionales dadas por 
la infraestructura instalada 
en Bío Bío, Alfredo Meneses 
(izquierda en la foto), geren-
te general de Asexma, re-
cordó a la autoridad que 
muchas iniciativas anuncia-
das por el Gobierno son el 
resultado del trabajo de la 
Mesa Comex del Bío Bío. Esa 
instancia, que aglutina a di-
versos actores del mundo 
público y privado vincula-
dos a la logística portuaria, 
terrestre y aeroportuaria, 
concibió en sus 13 años de 

operación a iniciativas 
como el Sistema Integrado 
de Comercio Exterior (Si-
cex), al que se suma el Siste-
ma Unificado de Redes Lo-
gísticas (Surlog) para apo-
yar las cargas que salen y 
entran por el Bío Bío y a la 
macro zona. 

“Son iniciativas creadas 

acá en la Región del Bío Bío 
y que se replican en otras 
zonas del país”, subrayó el 
ejecutivo de Asexma Bío Bío. 

En la reunión, Francisco 
Moreno se comprometió a 
asistir en noviembre,  con 
el ministro Felipe Larraín, 
al lanzamiento del Sicex y el 
Surlog en Concepción.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

“El proyecto de ley 
favorece el empleo, 
es pro crecimiento,  
y proinversión”

Ejecutivo de 
Asexma expone 
avances de Mesa 
Comex a Moreno

El subsecretario 
estuvo en el 
seminario 
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“El Regional”: el primer bar 
de pisco del sur de Chile que 
sorprende con 52 variedades

ABRIÓ SUS PUERTAS HACE UN MES EN SAN PEDRO DE LA PAZ
Fernando Maldonado se asoció 

con su hermano Juan Ignacio y su 
amigo, Manuel Yáñez, y juntos de-
cidieron emprender una idea que 
hace tiempo les rondaba: tener 
un bar. 

Finalmente, en agosto pasado 
se dio la oportunidad cuando vie-
ron un aviso de arriendo de local 
con patente, donde funcionó por 
años el Bar Zero, en Michimalon-
go 978. 

Pero querían apostar por algo 
distinto, que no estuviera presen-
te en la intercomuna. Fue cuando 
dieron con la idea: un bar de pis-
co, inspirado en lo que están ha-
ciendo en Santiago en Chipe Libre 
(Chile-Perú), el primer pisco bar 
de Chile, donde el destilado es el 
protagonista de una variedad casi 
infinita de preparaciones. 

Con una inversión a la fecha de 
$40 millones, ya llevan un mes 
atendiendo a público, sumando a 
la carta su otra especialidad: los 
ceviches, aunque también ofre-
cen pizzas y quesadillas, explicó 
Fernando. 

“El pisco es un destilado muy 
versátil y muy rico que puede ser-
virse de muchas formas. Por otro 
lado, la industria hace ya diez años   
sufrió un cambio radical, y hoy es-
tán todos enfocados en vender 
hacia afuera, estandarizando pro-
cesos de destilación y mejorando 
la propia uva. Por eso decidimos 
partir como el primer pisco bar del 
sur de Chile”. 

Venden piscos y destilados de 
uva, que son los licores peruanos 
que por la ley de denominación de 
origen, no se les puede llamar pis-
co, advierte. 

 
Diferencia Chile y Perú 

Sobre la diferencia de ambos 
productos, Maldonado explica 
que parte por la uva misma, pero 
también por los procesos y la ra-
diación solar. 

“El pisco peruano es mucho 
más aromático y se siente más 
fuerte en el vaso, sin que necesa-
riamente tenga mayor graduación 
alcohólica. Esto tiene mucho que 
ver con la uva y la forma cómo le 
da el sol. Y en boca, tiene un sabor 
mucho más frutal, mientras que el 
chileno es más seco. Por eso, hay 
personas que toman pisco perua-
no formato piscola, y no lo en-
cuentra bueno, porque está muy 
acostumbrado al chileno, que ade-
más es un poquito más dulzón, y 
con menos aroma a alcohol etíli-
co. Pese a todo, tenemos piscos 
peruanos muy buenos, como el 
Cuatro Gallos en formato chilca-

FOTOS:EL REGIONAL

Desde la clásica piscola, hasta mixolgía propia en 
distintas variedades. Sus dueños invitan a conocer 
más de este destilado y probar la diferencia con su 

símil peruano.  La cocina incluye quesadillas, pizzas y 
la especialidad: ceviche.
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no, macerado con limón de pica, 
menta y un poco de Canada Dry”. 

Sobre los nacionales, tienen a la 
venta 46 variedades. 

Maldonado explicó que ofertan 
un pisco por semana a un valor 
más reducido, para propiciar que 
los clientes los conozcan todos. 

Y recomendó El Caminante de 
35 grados. 

Sobre los valores, la piscola más 
barata cuesta $3.500, mezclados 
con piscos tradicionales como 
Alto del Carmen, Mistral, Tres 
Erres, Brujas de Salamanca, en-
tre otros. 

Después se pasa a esas mismas 
variedades, pero en sus formatos 
reserva, gran reserva, triple desti-
lado. Y después están los de alta 
gama, provenientes de micro des-
tilerías, con piscos que no se en-
cuentran en supermercados, y que 
se produce muy poco al año, y 
cuya piscola puede costar hasta 
$8.000. 

Pero también El Regional po-
see mixología propia, con mez-
clas de la casa en base a distintos 
tipos de frutas, con un valor de 
$4.700. 

“Lo bueno es que nuestro perso-
nal está capacitado para ofrecer 
variedades según lo que se busca: 
algo más agudo en el retro sabor, 
o más amargo, por ejemplo. Son 
tragos propios con nombres de la 
Región. Uno se llama Ester Roa, 
otro Los Hermanos Parra, por  
nombrar alguno”.  

Importante a saber que las 52 
variedades están disponibles en 
formato shot o piscola. Pero tam-
bién está lo que denominan “vue-
los”, trilogías de pisco definidas  
por los dueños, buscando, preci-
samente, ir comparando la uva y 
sus distintos sabores.  

 
Las fortalezas 

Lo otro destacable que alrede-
dor de 24 piscos no se encuentran 
disponibles a la venta en Concep-
ción, ya que son comprados di-
rectamente a las destilerías y de 
ahí son enviados a El Regional. 

Monte Fraile, Wakar (ganó el 
mejor destilado de Sudamérica 
2018), son algunos ejemplos de lo 
anterior, y a su vez son los mejores 
piscos que ofrecen en el bar.  

El regional posee 16 mesas, te-
rraza fumadores, cocina con pi-
zas, quesadillas y la especialidad: 
ceviche. 

Abren de jueves a sábado a par-
tir de las 19.00 horas. Parte la se-
mana con alguna actividad como 
stand up comedy, magia o monó-
logos artísticos de teatro. Viernes 
DJ’s con vinilos y sábado música 
en vivo.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

$40
millones de inversión a la fecha per-
mitieron abrir el bar El Regional , en 
Michimalongo 978. (Ex bar Zero).

3
días a la semana abren sus puertas a 
las 19.00 horas: jueves, viernes y sába-
do con terraza para fumadores.
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Criando: El emprendimiento que une 
el turismo, educación física y familia

MARCOS MEDINA, EL FUNDADOR, ES INGENIERO CIVIL INDUSTRIAL, CONTADOR Y PROFESOR DE EDUCACIÓN FÍSICA. 

Mejorar el vínculo con sus hijos 
en un entorno de naturaleza y ac-
tividad física además de conocer la 
historia de distintos lugares de la 
provincia y Región es parte de lo 
que ofrece “Criando” un emprendi-
miento penquista que busca posi-
cionarse entre las familias locales. 

Marcos Medina, su fundador, 
cuenta  con la particularidad de 
ser ingeniero civil industrial, conta-
dor auditor y profesor de educa-
ción física y desarrolla esta pro-
puesta junto a otros tres colegas 
más. 

“Soy profesor de educación física, 
contador auditor e ingeniero civil 
industrial y este emprendimiento 
nace un poco por las necesidades 
detectadas a través de nuestros 
sondeos y utilizando toda la expe-
riencia adquirida a través del traba-
jo por varias empresas. Así nos lan-
zamos con este proyecto respecto 
del cual tenemos mucha fe” ade-
lanta el profesional. 

-¿Quiénes están involucrados 
en el emprendimiento? 

- Somos 4 profesores de educa-
ción física, un prevencionista de 
riesgo además de asesorías de psi-
cólogos infantiles y familiares de 
forma de ir mejorando continua-
mente nuestra propuesta de valor. 

-¿Cómo nace esta idea de ge-
nerar esta empresa? 

-  Lo que pasa es que tengo una 
personalidad muy inquieta desde 
niño y estoy permanentemente de-
tectando necesidades y formulan-
do soluciones, entonces observé 
que existía la necesidad de contar 
con una propuesta que pudiera 
vincular de alguna manera y estre-
char los lazos familiares, junto con 
mejorar la práctica de actividad 
física y aprender la historia y carac-
terísticas de lugares adecuados 
para desarrollar estos tres ejes. 
Como profesores de educación fí-
sica observamos que los padres 
practican, cada vez menos, alguna 
actividad física con sus hijos, gene-
ralmente juegan los niños entre sí, 
los adultos entre sí, pero faltaban 
instancias en las que hubiera una 
propuesta que hiciera atractivo 
que padres e hijos practicaran al-
gún deporte entretenido. 

-¿En qué consiste este empren-
dimiento? 

- La idea es formar grupos de pa-
dres con hijos de máximo 20 perso-
nas, por ejemplo, 10 padres y 10 hi-
jos donde puede participar toda la 
familia, ya sea, un papá con un hijo, 
una mamá con dos hijos, o papá y 
mamá con tres hijos. La idea es mo-
tivar una mayor interacción donde 
los padres puedan conocer más a 
sus hijos en otras actividades y los 
puedan ayudar a vencer ciertos 
miedos y cubrir ciertas carencias 

Oferta apunta a mejorar la interacción de los padres con sus hijos en un entorno natural 
supervisado y preparado con la asesoría de psicólogos. Incluyen ascensiones y rapel entre otros. 
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zamos un rapel o descenso con 
cuerdas de entre 6 y 7 metros de al-
tura, donde existe una preparación 
previa y luego de realiza la parte 
práctica donde primero bajan los 
papás y luego los hijos en dos opor-
tunidades. La primera para enfren-
tar los miedos y la segunda, ya más 
para disfrutar de la experiencia. 

Otra acción es contar la historia 
y características del lugar donde 
desarrollamos el aspecto turístico 
de la zona donde se realizan las ac-
tividades. Estamos partiendo en 
Lenga pero también estamos plani-
ficando en San Pedro de la Paz, el 
parque Ecuador y estamos buscan-
do otras alternativas que sean fac-
tibles de ocupar. 

- ¿Cuánto duran aproximada-
mente los recorridos? 

- Entre dos y tres horas. Son cer-
ca de dos horas para los más chicos 
que pueden ser en la mañana des-
de 10:30 o 11:30 AM hasta las 13:00 
horas o en la tarde desde las 15:00  
horas, generalmente los más chicos 
los privilegiamos durante la maña-
na y los más grandes para la tarde. 

- ¿Las actividades incluyen al-
gún tipo de colación? 

- Les entregamos lo que se llama 
una ración de marcha con produc-
tos saludables con harina integral, 
sin procesar, sin azúcar añadida, 
con fruta y vegetales, todo natural. 

- ¿Cuánto han invertido hasta 
la fecha? 

- Deben ser cerca de $ 2.500.000 
principalmente en la compra de 
equipos profesionales, todo con 
capital propio. Más adelante esta-
mos planificando la postulación a 
fondos. 

- ¿Cuáles son los costos asocia-
dos a los recorridos? 

- Van desde los $ 17 mil y fracción 
si van dos personas, luego sube a 
$23 mil y algo más para un adulto 
y dos niños o tres personas, para 
cinco personas el valor es cercano 
a los $ 30 mil. La idea es que sea lo 
más accesible posible. 

- ¿Cuáles son las alternativas 
de pago? 

- Puede ser efectivo, transferen-
cia, tarjeta de débito y de crédito. 

   
Cumpleaños 

- ¿Cómo opera esto de poder 
celebrar cumpleaños? 

- Es una innovación que quere-
mos desarrollar donde ofrecemos 
la posibilidad que alguien pueda 
celebrar su cumpleaños junto a sus 
amigos, participar de esto donde 
está la modalidad de sólo niños, o 
niños con algunos papás cuyo valor 
es de $ 150 mil para 15 niños don-
de se trata de una actividad más 
corta y concentrada por ejemplo en 
el rapel que es lo que más les llama 
la atención a los niños. 

- ¿Cuántas personas de la 
empresa participan en la su-
pervisión y realización de las 
actividades? 

- Son 4 personas, dos encarga-
das de la operatoria e implemen-
tación y otros dos que vamos 
guiando y contando las historias 
a través de un sendero marcado y 
bien señalizado. 

-¿Cómo están haciendo la di-
fusión? 

- A través de redes sociales es po-
sible ubicarnos en el fan page crian-
doaventuras y además realizamos 
visitas periódicas a colegios.    
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Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

que puedan tener y que también los 
hijos ayuden a los papás a fortale-
cer eventuales carencias. 

- ¿Cómo quieren lograr estos 
objetivos? 

- Es un recorrido que inicialmen-
te estamos haciendo en Caleta Len-
ga hacia el fundo Ramuncho que in-
cluye un circuito al cerro con acti-
vidades recreativas separadas por 
rangos de edades entre 4 y 9 años 
además de otro entre los 9 y los 15 
años aproximadamente. Se trata 

de edades en las que todavía es po-
sible introducir algún tipo de cam-
bio en la interacción que existe al 
interior de la familia. Dentro de los 
circuitos para cada rango de eda-
des se generan actividades orienta-
das en una dirección específica de 
forma que el papá y la mamá pue-
dan desarrollar ámbitos especial-
mente organizados para ellos. 

-¿De todas las actividades cuá-
les destacarías? 

- Hay un momento en que reali-

MARCOS MEDINA fundador de 
Criando.

FOTO:LUKAS JARA M.
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Radio UdeC 
celebró su aniversario 
n°59 con muestra de 
artefactos radiofónicos 

Con la inauguración de la exposición: “Rescate del pasado. Muestra de artefactos radiofó-
nicos”, en la Galería de Arte Teatro UdeC, Radio Universidad de Concepción conmemoró sus 
59 años de trayectoria al servicio informativo y de entretención, convirtiéndose en una de las 
emisoras más prestigiosas del país. 

El acto contó con la presencia de autoridades universitarias, encabeza-
das por el Rector Carlos Saavedra, el alcalde de Concepción, Álvaro Ortiz, 
representantes de otras empresas y medios de comunicación, los integran-
tes de la emisora e invitados especiales.

CARLOS 
SAAVEDRA, Karen 

Candía y Álvaro 
Ortiz.

JOAQUÍN ITURRA, Fidel Quinan, Felipe Hinojosa, Elvia Vergara y Daniel Cardenas.

EDUARDO PEREIRA, Margarita Marchant y 
César León.

ANA ZAPATA, Fernando Mejías y Alejandra Vera.
ESTEBAN 

OTÁROLA, 
Moira Délano y 
Claudio Álveal.

MARIO CABRERA, Karen Candía y Carlos Saavedra.

PAULINA 
RINCÓN  
y Elvia 
Vergara.

MIGUEL QUIROGA, Mario Cabrera e Igor Concha.MARCIA ORELLANA  y Marcelo  Troncoso.

MARÍA INÉS PICAZO, Lucía Saldaña, Loretto Vega y Claudio Suárez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CRISTIÁN SANDOVAL, Yamil Neira y Felipe Neira.
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Anneliese Dörr expone sobre efectos del 
consumo de marihuana en Colegio San Ignacio

La doctora en psicología y 
directora del Departamento 
de Psiquiatría de la Univer-
sidad de Chile, Anneliese 
Dörr, realizó una charla a 
alumnos del Colegio San Ig-
nacio de primeros y segun-
dos medios, con el fin de ex-
plicarles los Efectos del Con-
sumo de Marihuana en 
Escolares Chilenos.

JAVIERA MANCILLA  y Catalina Bastías.

MATILDE 
RUBILAR  y 

Valentina 
Arriagada.

BÁRBARA BELTRÁN  y Kattia Gana.

ANAÍSE GONZÁLEZ, Josefa Pinochet y Javiera Silva. MARTINA TAPIA , Ailin Briones y Cristina Fernández.

FERNANDO ESCOBAR, 
Anneliese Dörr, Juan Pablo 
Valenzuela y Erika Zuchel.

PABLO GALLARDO, Lucas Mardones, Cristóbal Poblete y Martín Morales.HENRIETTE PETIT, Ignacio Vega y Matías Novoa.
MAXIMILIANO RAMOS, Eduardo Varela y Loreto 
Henríquez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

AMANDA 
CARTES, 
Pía 
Dinamarca, 
Antonia 
Sailer e 
Isidora 
Godoy.
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A las 19.30 horas se abrirán 
las puertas del teatro, para 
luego a las 20.00 horas 
comenzar con The Change y 
a las 21.30 horas cerrar con 
Coleman y The Five 
Elements.

Horarios de las 
presentaciones

Al verlo recibir el premio, se no-
taba la profunda alegría que signi-
ficó para Alejandro Sieveking ser re-
conocido como Visita Distinguida 
de la UdeC. Ante un buen marco 
de público, ayer en el auditorio de 
la Facultad de Humanidades y Arte, 
se realizó la ceremonia, que tam-
bién fue parte de la XVIII Muestra 
Nacional de Dramaturgia que se 
realiza hasta hoy en la zona.  

“Viví varios años de mi infancia 
en Talcahuano, y siento una afini-
dad muy grande con esta tierra. Es-
tos premios me rejuvenecen. Y lo 
que digo no son palabras de buena 
educación. Recibo una energía muy 
especial cada vez que vengo. Hay 

Alejandro Sieveking tras ser reconocido por 
la UdeC: “Estos premios me rejuvenecen”

mentó que “estamos muy conten-
tos de realizar este reconocimien-
to. Entendemos las razones de esta 
solicitud, pues ha realizado un tre-
mendo aporte al desarrollo de la 
dramaturgia en el país. Y como se 
señaló, con una profunda vincula-
ción con nuestra universidad”. 

Patricia Henríquez, directora 
del Departamento de Español de 
la UdeC, indicó que “para la Uni-
versidad y para toda la ciudad, es 
una figura de relevancia máxima. 
En la década del ‘60, junto al Tea-
tro de la Universidad de Concep-
ción, contribuyó mucho a lo que 
hoy se denomina como formación 
de audiencias”.

 FOTO:CÉSAR ARROYO / UDEC

EL RECTOR Carlos Saavedra encabezó el homenaje al dramaturgo.

“Concepción se renueva 
permanentemente, y eso me 
produce un entusiasmo 
grande”, dijo Sieveking. 

Encantado  
por regresar

algo muy lindo, que me hace muy 
bien, más allá de los estimulantes 
premios que he recibido...Por el tea-
tro, por sus calles, por el río, por las 
esculturas nuevas que tiene”, seña-
ló el actor y dramaturgo.  

El rector Carlos Saavedra, co-
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ESTE MIÉRCOLES 3 DE OCTUBRE EN EL TEATRO BIOBÍO

En cada una de las versiones del 
Festival Chile Jazz ha sorprendido 
por la calidad y alta factura de los in-
vitados que integran su programa-
ción, los cuales más allá de la capital 
llevan sus propuestas a diferentes 
puntos del país. 

Su cuarta versión, que aterriza el 
próximo miércoles 3 de octubre en el 
Teatro Biobío desde las 19.30 horas, 
no será la excepción. Como cabeza de 
cartel tendrá a Steve Coleman & The 
Five Elements, destacado saxofonis-
ta, improvisador y creador del movi-
miento M-Base, quien además com-
partirá escenario con The Change, 
proyecto de  Federico Dannemann 
junto con el saxofonista ruso Zhen-
ya Strigalev. 

“Coleman tiene una forma y filoso-
fía de hacer jazz que ha marcado toda 
una tendencia, como lo es el M-Base, 
que en el fondo él mismo dice que 
para él no es jazz, sino una manera de 
ver el mundo y lo interpreta a través 
de la música, pero de una forma es-
tructurada. Mientras que Danne-
mann y Strigalev están haciendo un 
trabajo bien interesante y de van-
guardia, lo que igual con seguridad 
sorprenderá a la audiencia”, señaló 
Miguel Luis Lagos, creador y director 
del festival. 

Precisamente, Dannemann se ex-
playó respecto a lo que mostrarán en 
la sala principal del Teatro Biobío. 
“Conceptualmente nuestro proyecto 
se llama ‘The Change’ y que también 
es el nombre del disco que saldrá el 
próximo año, editado por un sello 
ruso. Lo que escucharán es un ade-
lanto de ese disco, compuesto por 
sólo música original, cuatro temas 
míos y cuatro de Zhenya, y tratare-
mos de replicarlo de manera íntegra, 

FOTO: FESTIVAL CHILE JAZZ.

Steve Coleman & The Five Elements y The Change, proyecto de Federico 
Dannemann y Zhenya Strigalev, serán quienes animarán la cuarta versión de 
esta cita con las melodías sincopadas.

gracias a las excelentes condiciones 
-técnica y humanas- que ofrece el 
certamen, lo cual los propios músicos 
invitados se han encargado de desta-
car y difundir.  

“Se ha hecho una red de confianza 
con los músicos, nacionales e inter-
nacionales, lo que nos han abierto 
sus  puertas. Ellos mismos, los que 
han participado en las versiones an-
teriores, han sido embajadores afue-
ra, destacando nuestros atributos 
como organización. Además, otra de 
las cosas que nos preocupamos al 
momento de realizar la curatoría es 
que sean artistas o grupos que estén 
plenamente vigentes, editando dis-
cos y con respectivas presentaciones 
en vivo. Por ejemplo, Coleman viene 
de estrenar un disco en vivo en Nue-
va York, el cual ha tenido una muy 
buena crítica”, apuntó Lagos.  

Un aspecto no menor, es que esta 
cita estelar es gratuita y abierta a 
todo público -previo retiro de invita-
ciones-, lo cual igual se ha converti-
do en otro de los sellos de esta cita sin-
copada. “Que sea liberado es un tema 
que siempre hemos pensado que que-
remos llevar el jazz a audiencias que 
disfrutan de esta música, pero tam-
bién a quienes probablemente que 
nunca lo han escuchado, crear nue-
vas audiencias es algo que nos apasio-
na”, recalcó el creador del evento. 

Lagos destacó como un punto im-
portante el desplegar el festival en el 
Teatro Biobío, algo que lo tiene entre 
expectante y nervioso. “Estamos súper 
contentos, un escenario magnífico, 
creemos que Concepción debe estar 
muy orgulloso de tener un teatro de 
categoría mundial, lo cual igual nos 
tiene un poco nerviosos, ya que signi-
fica un gran salto para nosotros, pues 
en las dos versiones anteriores en que 
estuvimos en la capital penquista lo hi-
cimos en la Sala Dos, un espacio más 
acotado y no tan masivo. Esperamos 
llenar el teatro y contar con el entu-
siasmo de la gente, ya que la calidad 
del espectáculo lo amerita”, cerró.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Festival Chile Jazz aterriza en la ciudad 
con invitados internacionales de lujo

pero depende mucho de la duración 
de las improvisaciones. La idea sería 
tocar lo máximo posible”.  

 
Toda una tradición 

Este alto estándar en los nombres 
del festival, se ha dado y mantenido ZHENYA STRIGALEV y Federico Dannemann conforman “The Change”.

COLEMAN (EL SEGUNDO DE  izquierda a derecha) es todo un ícono y figura del jazz mundial, creador del M-Base.

FOTO: FESTIVAL CHILE JAZZ.
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CRÍTICA DE CINE
Ésta es la sátira superheroica que 

estaba yo esperando. ¡ Jóvenes Tita-
nes en acción! La película (2018) fue 
hecha en animación 2D, es decir, 
consiste en dibujos como los de 
una historieta. La bidimensionali-
dad es una virtud aquí: los persona-
jes adquieren mayor comicidad al 
desprenderse del realismo al que 
nos han acostumbrado produccio-
nes animadas de mayor presupues-
to, con su ubicuo uso del 3D, y se 
ven como auténticas burlas de car-
tón de sí mismos. Sí, es una buena 
comedia, una deconstrucción tan-
to del subgénero de superhéroes 
(pese a que ya podría ser un géne-
ro por ley propia) como lo es del fe-
nómeno masivo que éste genera 
hoy en las taquillas del globo. 

El filme va acerca del equipo ho-
mónimo de superhéroes de DC Co-
mics, aunque bajo un enfoque mu-
cho más disparatado. Los Jóvenes 
Titanes están conformados por Ro-
bin (aliado de Batman), Cyborg 
(cuya versión en imagen real cono-
cí en Liga de la Justicia [2017]), Chi-
co Bestia, Raven y Starfire (de quie-
nes jamás había oído hablar). Dado 
que son marginados por el sistema 
y sus colegas más importantes como 
Batman, Superman y la Mujer Ma-
ravilla tienen sus propias películas, 
Robin pretende cambiar las cosas en 
Warner Bros., y así darle a su grupo 
de amigos adolescentes un poco de 
dignidad y gloria. Pero antes de que 
concreten su desiderátum, los Tita-
nes tendrán que hacerse de un ar-
chienemigo para ser legítimos, y tie-
nen su ojo puesto en el villano 
de turno, Slade, un tipo con 
un diseño muy parecido al 
de Deadpool de Marvel. 

El guion fue escrito por Aa-
ron Horvath y Michael Jelenic, 
los creadores del show infantil que 
se emite desde 2013 en Cartoon Net-
work, y la historia continúa la línea 
narrativa de su quinta temporada. El 
origen televisivo hace que la irreve-
rencia abarque diversos matices. No 
sólo son los buenos 
versus los malos ni 
los cómics versus 
el cine, sino que 
ahora también es 
el cine versus la 
televisión. Por lo 
tanto, es 

Esta película animada es una sátira de los 
superhéroes, muy al estilo de Deadpool, pero 

con un enfoque infantil y disparatado. Basada 
en la serie homónima de Cartoon Network.

natural que esta animación apele 
más a adolescentes y adultos, ya que 
estarán preparados para leer entre 
líneas, mientras que los más peque-
ños gozarán con la diversión plásti-
ca y salpicada de colores vivos, los 
números musicales y el montaje rá-
pido. (Aunque hay un par de chistes 
violentos que no considero aptos 
para niños muy pequeños, pero son 
bien efectivos.) 

Las referencias a DC, Marvel, pro-
gramas televisivos animados de 
Warner, clásicos de Disney, y el uso 
desternillante de la música de John 
Williams, Danny Elfman e incluso 
de Alan Silvestri (Marty McFly, De-
Lorean…), nos abruman, pero no 
nos distraen, porque están al servi-
cio de chistes y comentarios incisi-
vos sobre Hollywood, al mismo 
tiempo que ridiculizan la previsibi-
lidad de la trama sentimental. 

Y es que el pobre Robin de verdad 
anhela estar en la pantalla grande 
y ser reconocido por sus colegas 
de marca. Sí, el ego se le sube por las 
nubes y llega a despreciar a sus ami-
gos, pero ya hemos visto esto antes. 
Lo importante aquí no es la nove-
dad, sino la entretención y el inge-
nio desbordante. 

Por supuesto, que el humor esca-
tológico se hace presente, pero es 
repetitivo al punto que deja de ser 
gracioso. También los números mu-
sicales, bullentes de alegría y auto-
consciencia, se sienten innecesa-
rios. Caí en la cuenta de que varias 
secuencias cómicas no repercutían 
en la trama, ya que eran relleno 
para justificar un largometraje. Sin 
embargo, no puedo quejarme, por-
que me reí a carcajadas, y dado que 
esta peli surge de un programa de 
televisión, funciona como una pro-
longada caricatura al estilo de los 
Looney Tunes. O de los Animaniacs, 
para ser más preciso. 

¡Jóvenes Titanes en acción! La pe-
lícula hace con mayor destreza lo 
que Deadpool (2016) hizo a medias: 
una verdadera sátira de los superhé-
roes, que asume que sólo puede ser 
otro filme más de superhéroes. Le 
devuelve al género la alegría pueril 
y la inocencia que echaba de menos 
hace rato, y los dibujos animados se 
sienten mucho más adecuados para 
una sátira de estas caricaturas. Digo, 
de estas características.

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

¡Jóvenes Titanes 
en acción!  
La película
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La dupla de Fernanda Araneda (Arauco) y 
Sebastián Castro (Chillán) ganó oro en dobles 
mixtos de los Juegos Deportivos Escolares. 

En el judo, la Región sumó cuatro medallas 
de bronce gracias a Soraya Sánchez (Los Án-
geles) y Sebastián Hormazábal (Tomé) en ca-

tegoría - 64K, Priscila Sánchez (Los Ángeles) 
en + 64K; y Gabriela Lemunao (San Pedro de 
la Paz) en -58K. En futsal, la escuela Leoncio 
Araneda de Cañete  quedó primera del Grupo 
A varones, y los elencos masculino y femeni-
no del vóleibol debutaron con victorias. 

Bío Bío suma un nuevo oro en Juegos Escolares 

FOTO:IND
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FRANCISCO FILHO, ARTISTA MARCIAL BRASILEÑO

Leyenda del karate 
vino a compartir su 
calidad a la zona 
El primer occidental en lograr el título mundial Kyokushin 
y que se coronó en el K1, dictó una clase magistral y este 
domingo encabezará el Sudamericano en Concepción.

Todavía se recuerda el hito de 
Francisco Filho en la final del 7° 
Campeonato Mundial Open de Ka-
rate Kyokushin de 1999, en Japón, 
cuando sorprendió al mundo de-
rrotando a la estrella local, Kazumi 
Hajime, para convertirse en el pri-
mer no nipón en titularse monarca 
del mayor evento del orbe. 

Tras ello, transitó un camino lle-
nó de gloria tanto en el karate como 
también en el Kickboxing, especia-
lidad donde también logró ser mo-
narca de la liga más prestigiosa, el 
K-1. Eso, junto con ser uno de los 
pocos karatekas que ha completa-
do el desafío del 100 man kumite 
(combate contra 100 hombres) en 
más de una ocasión. 

Actualmente, alejado de los tata-
mis y rings desde 2004, el brasileño 
se mantiene activo entrenando pe-
leadores jóvenes por todo el conti-
nente y enseñando el estilo Ichi-
geki Kickboxing, creado por él. Ac-
tividad que comparte con su rol 
como director de la Confederación 
Sudamericana de Kyokushinkai. 

Es en ese papel que por estos días 
el cinturón negro sexto Dan se en-
cuentra en Concepción, ciudad que 
visita siempre, considerándola casi 

su segunda casa. “Es como mi otro 
hogar, siempre en mi agenda anual 
tengo el viaje a esta zona, donde 
siempre me he sentido muy cómo-
do desde la década del ‘90, cuando 
vine por primera vez”, reconoció la 
leyenda de las artes marciales. 

Para el brasileño, la idea es que 
cada visita signifique un aporte. 
“Este es un país que ha crecido mu-
cho en la disciplina, y sobre todo en 
esta ciudad. Siempre que vengo tra-
to de traer algo nuevo, que mi esta-
día signifique una ayuda y sirva 
para mantener el ánimo a tope de 
los deportistas”, aseveró.   

 
Entre clases y torneos 

El jueves por la noche, Filho en-
cabezó una clase magistral en el 
Club de Karate con Contacto de 
Concepción, del profesor Marco 
Inostroza (quinto Dan), quien se 

refirió a la importante actividad 
que encabezará el brasileño este 
fin de semana. 

“Este domingo estará presente 
en el 12° Sudamericano Selectivo al 
Mundial de Japón 2019. Es un honor 
tener a  shihan (gran maestro) Fil-
ho con nosotros una vez más. Será 
un aliciente para los más de 150 
deportistas de casi toda Sudaméri-
ca que estarán disputando el even-
to en busca de uno de los 14 cupos 
para Japón 2019. Siempre hemos 
tenido una excelente relación y 
cuando él no viene, vamos nosotros 
a Brasil”, sostuvo el representante 
chileno de la disciplina. 

El torneo internacional se desa-
rrollará en el Gimnasio Municipal 
de Concepción, comenzando a las 
9:30 horas con las categorías más 
bajas, para dar paso luego a los más 
avezados que irán por un cupo al 
Mundial. “Será un campeonato gra-
tuito gracias a la ayuda del munici-
pio penquista y del IND, así es que 
invitamos a la gente que nos acom-
pañe a un evento con lo más grana-
do del karate internacional”, sen-
tenció el maestro Inostroza.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Juega en su cancha ante un ri-
val que está por debajo suyo en la 
tabla de posiciones. Y si debe dar-
se otro resultado para lograr el 
objetivo, lo primero es cumplir 
con su parte de la tarea. Hoy, des-
de las 15.40 horas, Troncos recibi-
rá a Country Club en Tineo Park, 
buscando asegurar su paso a las 
semifinales del Top 8 Torneo Cen-
tral de Rugby. 

Los forestales, y todos los equi-
pos que son parte de la competen-
cia, volverán a la acción tras un 
largo receso, pues la fecha previa 
se disputó el fin de semana del 8 
y 9 de septiembre. Daniel Jamett, 
jugador de Troncos, espera que 
esta inactividad no le afecte en 
un duelo que asomo clave en sus 
intenciones de meterse entre los 
elencos que seguirán peleando 
por el título. 

“Mira, es imposible decir de qué 
manera afecta o no este receso. 
Nosotros aprovechamos de recu-
perar a varios jugadores lesiona-
dos, entre los que me incluyo, pero 
siento que tantos días sin jugar 
igual te perjudican. Esperamos 
que no sea así, pues es un encuen-
tro fundamental en nuestras aspi-
raciones de llegar a semifinales. Si 
ganamos, y Old Macks vence a la 
Católica -partido también se jue-
ga hoy, a las 16.10 horas- consegui-
remos este primer gran objetivo 
de la temporada”, aseguró. 

Del rival que se medirán hoy, in-
dicó que “puede que estén más 
abajo en la tabla, pero es una po-
sición medio engañosa. Son un 
buen equipo, que ha levantado 
su nivel sobre todo en las últimas 
jornadas (llegan con dos triunfos 

consecutivos). Además, si se cum-
plen las condiciones climáticas 
que se anticipan, que habrá lluvia 
y fuerte viento, pienso que serán 
un adversario aún más complejo”.  

 
Solo finales 

A falta de tres jornadas para el 
cierre de la fase regular, Troncos 
se ubica en tercer lugar, con 35 
puntos. Universidad Católica es 
quinto con 33, y más atrás se ubi-
ca Country, con 26. Por ello, los 
cruzados aparecen como el único 
elenco que puede amagar las as-
piraciones forestales de meterse 
en semifinales. 

“Está todo muy parejo, como 
ha sido la tónica de esta liga. Des-
de un inicio dije que sería así, pues 
salvo Cobs que se disparó en el 
primer lugar, los demás estamos 
relativamente cerca. Por eso es 
clave ganar mañana (hoy)”, asegu-
ró Jamett. 

De cumplirse las condiciones 
climáticas anunciadas, el jugador 
de Troncos indicó que “creo que 
la lluvia, el viento y el mal estado 
de la cancha los favorecen más a 
ellos que a nosotros. Con Country 
es mejor una pelota liviana y una 
cancha rápida, pero hay que ga-
nar como sea”. 

FOTO:LUKAS JARA M.

En su cancha de El Venado, 
el elenco inglés recibirá a 
Old Boys. El duelo está 
programado a las 16 horas.

Mañana juega 
Old John’s

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Troncos quiere abrochar 
su paso a las semifinales

Mario Yáñez, Jean Philiphe 
Giraudo y Rafael Navarrete, 
son las cartas penquistas 
para el Sudamericano. 

Concepción tiene 
sus nombres
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Haciendo historia con el 
título de Gran Maestro

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PABLO SALINAS ESTÁ BRILLANDO EN LA OLIMPIADA MUNDIAL DE AJEDREZ EN GEORGIA

Penquista de 24 años se convirtió en el sexto chileno en obtener este grado, en el 
marco del evento donde la delegación nacional realiza una notable campaña.

Actualmente, existen cerca de 
850 millones de jugadores de aje-
drez esparcidos por todo el mun-
do, de los cuales apenas unos 
1.500 pueden jactarse de tener el 
título de Gran Maestro; es decir, 
menos del 0,2% de todos los juga-
dores registrados en la Federa-
ción Internacional de Ajedrez 
(Fide). En otras palabras, solo un 
puñado de elegidos. 

Grupo de elite del que, desde esta 
semana, es parte un penquista de 
solo 24 años. Se trata de Pablo Sa-
linas, quien por estos días integra el 
equipo chileno que disputa la Olim-
piada Mundial de Ajedrez en Batu-
mi, Georgia, competencia donde 
alcanzó un ELO (ránking) de 2.500 
puntos, lo que sumado a su estatus 
de Maestro Internacional (IM), lo 
validan como GM. 

El primero de la Región del Bío 
Bío y del sur de Chile, y apenas el 
sexto en la historia ajedrecística 
nacional, tras Iván Morovic, Rodri-
go Vásquez, Mauricio Flores, Javier 
Campos y Cristóbal Henríquez. 

Desde la ex república socialista 
soviética, donde se está realizando 
el evento mundial, Salinas habló 
con Diario Concepción sobre este 
logro. “Estoy muy feliz, aunque re-
conozco igual que siempre pensé 
que lo haría mucho antes. Pero aho-
ra último mi juego está muy madu-
ro y hace rato que ya jugaba como 
GM. Sólo me faltaba el título y aho-
ra llegó”, sostuvo.   

“La idea es mantenerme con 
este puntaje acá en Georgia, po-

Desempeño que también tiene 
conforme a Salinas, quien ha juga-
do todas las partidas por Chile y se 
mantiene invicto. “Esta es mi terce-
ra olimpiada y por fin estoy jugan-
do bien, llevo cuatro puntos en cin-
co, no he perdido ninguna, lo cual 
es buenísimo y el equipo también 
marcha firme”, manifestó 

Sobre las razones de este rendi-
miento, Salinas explicó que “creo 
que es por la química que tiene el 
equipo, nos juntamos todos a entre-
nar, vamos a la pieza de nuestro 
capitán Morovic y no tenemos se-
cretos. Compartimos todos, esta-
mos en confianza y el equipo quie-
re más, ese el secreto. Queremos 
enfrentar a los mejores y ver para 
qué estamos”, cerró.

SALINAS es puntal del equipo chileno, que hoy tiene descanso en Georgia.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

der sumar y no bajar, es la oportu-
nidad propicia”, añadió el depor-
tista formado en el Club de Aje-
drez Concepción. 

 
Haciendo patria 

Junto a esta alegría, Pablo Salinas 
cuenta con la satisfacción de estar 
haciendo un notable torneo en 
Georgia, con uno de los mejores 
arranques de los últimos años para 
un equipo nacional. 

Completado por los GM Iván Mo-
rovic (ELO 2.501), y  Cristóbal Hen-
ríquez (2.519), además de los IM, 
Pablo García (2.444) y Luis Valen-
zuela (2.443), este último también 
penquista, el combinado criollo ha 
ganado tres de cinco matches (so-
bre Hong Kong en el debut, Estonia 
y Portugal), perdiendo en un ajus-
tado confronte ante República Che-
ca y haciendo tablas en la jornada 
de ayer, ante Vietnam. 
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Más de 260 esquia-
dores, de todo el país, 
estuvieron en el Nacio-
nal Infantil de Ski.

Una gran 
participación

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTUVO A PRUEBA EN LA SELECCIÓN CHILENA

Viviana Torres: joya 
vialina vestida de rojo
“Voy a entrenar el triple, porque quiero estar en Francia”, apuntó 
con seguridad. También habló de las dificultades que tienen las 
jugadoras de provincias para llegar a Quilín.

A los 15 años ya había en-
trenado con la selección chi-
lena. “Estaba el ‘profe’ Rado-
nich y tuve que salirme por 
un tema económico. Mi fa-
milia es de campo, salí sola a 
Santiago y era más chica”, 
cuenta Viviana Torres. En ese 
entonces, jugaba por la se-
lección de Concepción. “No 
había muchos equipos acá”. 
Ahora, con 24 años, volvió a 
Quilín. Como profesional, en 
un medio que no lo es tanto, 
aunque va creciendo. Estuvo 
tres días tirando paredes y 
centros con las mejores del 
país. Ella tiene claro que tam-
bién puede estar ahí. Esa es 
su nueva meta. 

“Llegué a Quilín el lunes, a 
las seis de la tarde. Las cono-
cía casi a todas, de haber ju-
gado contra ellas en algún 
momento. Igual tenía una 
amiga, la ‘Anto’ (Alarcón), 
que es de la Universidad de 
Concepción. Ahí me inclu-
yeron en el trabajo técnico, 

doras a Santiago y verlas. En 
el fútbol femenino todavía 
hay cosas en las que no se in-
vierte y nos falta avanzar”. 

 
Contra todo 

La “Vivi” ha desempeña-
do diversas funciones en la 
cancha. Desde defensa cen-
tral hasta atacante. “Hace 
casi un año y medio ya estoy 
derechamente como delan-
tera, aunque no me cuesta 
nada jugar en otros puestos. 
Eso es algo que le gusta mu-
cho a los técnicos, que seas 
polifuncional”, comentó. 

Este año ha hecho tremen-
da campaña en un Fernán-
dez Vial que se ha transfor-
mado en protagonista de la 
Zona Sur, peleando el lidera-
to fecha a fecha con Temuco 
y la UdeC. En el último clási-
co contra el Campanil, fue la 
autora del gol del 1-1. Pero no 
siempre su camino en el fút-
bol fue de sonrisas. 

“Es complicado. Yo creo 
que todas pensamos en al-
gún momento en decir chao 

y no seguir. Una tiene que 
gastar sus propias lucas y en 
algún momento no sabes de 
dónde sacar tiempo porque 
estudias o trabajas y tienes 
que ir a entrenar. Yo, por 
ejemplo, trabajo en una li-
brería. Es difícil, pero no pue-
des dejarlo. Yo no. Esto es lo 
que me gusta, lo que me apa-
siona y creo que en mis con-
diciones. Puedo arrepentir-
me de algunas decisiones, 
pero no de seguir en el fút-
bol”, confesó. 

Y por eso, hoy está más 
motivada que nunca. Viviana 
advirtió que “el ‘profe’ Lete-
lier me dijo que tenía condi-
ciones, me pidió mejorar al-
gunas cosas y quiere verme 
de nuevo en diciembre. Dejó 
la puerta abierta y todo el ca-
mino vine pensando que ten-
go que entrenar el triple. Que 
puedo estar en Francia. Ese 
es mi gran objetivo”.

FOTO:CARLOS PARRA / COMUNICACIONES ANFP

Una verdadera fiesta de-
portiva, que permitió reunir 
a una gran cantidad de en-
tusiasmar deportistas, que 
pueden considerarse el fu-
turo de esta disciplina. Por 
segundo año consecutivo 
Nevados de Chillán recibió 
el Campeonato Nacional In-
fantil de Ski, que reunió a 
más de 260 esquiadores de 
todo Chile.  

En el circuito compitie-
ron tanto damas como va-
rones en categorías  Sub 12, 
Sub 14 y Sub 16. Quienes 
participaron vinieron en re-
presentación de diversos 
clubes de ski a nivel nacio-
nal, entre los que se pueden 
nombrar a Club Esquí de 
Chillán, Club Andino (Pun-
ta Arenas), Antillanca, Pata-
gonia (Osorno), Coyhaique 
Ski, Villarrica, Portillo, La 
Parva, Valle Nevado, Uni-
versidad Católica, Club An-
des y Club Araucarias. 

Tanto para la Federación 
de Ski de Chile y el Club Las 
Araucarias, quienes fueron 
los organizadores del cam-
peonato, como para el Cen-
tro de Ski Nevados de Chillán 
fue un honor poder desarro-
llar tan importante evento. 

Además del carácter 
competitivo de la actividad, 
la idea era generar las con-
diciones para vivir un cam-
peonato de calidad a nivel 
nacional, el cual albergó du-
rante tres días a las futuras 
promesas del ski, quienes 
seguramente se transfor-
marán en los referentes 
para la formación de nue-
vos talentos. 

Algunos de los resultados 
destacados que entregó la 

competencia fueron, en la 
categoría Slalom Sub 16, 
con el triunfo de Pedro 
Holscher (La Parva) quien 
se quedó con el primer lu-
gar. En la serie Súper Gigan-
te Sub 16 damas, encabezó 
el podio Amelia Crespo, 
también de La Parva). 

Mientras, en varones Gi-
gante Sub 16, el primer lugar 
quedó en manos de Lucas 
Aramburo, y en Kombi Race 
damas Sub 12, la ganadora 
fue Francisca Fuentes (Club 
Valle Nevado). En esta últi-
ma serie, pero en varones, el 
mejor fue Santiago Higueras 
(Club Valle Nevado).  

En el resultado general de 
las diferentes categorías, el 
ganador fue el Club de Ski 
de la Parva, que logró la ma-
yor cantidad de podios con 
todos sus participantes.

FOTO:NEVADOS DE CHILLÁN

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Nevados de Chillán 
recibió cita nacional 

Mañana, a las 9 horas, 
Vial recibirá a Puerto 
Montt y la UdeC a 
Magallanes (13.30).

Vial y UdeC    
en zona alta

táctico, con balón. Fueron 
prácticas normales, donde 
yo era la única jugadora a 
prueba”, apuntó. 

¿Y cómo se gestó esta opor-
tunidad en la “Roja”? Hubo 
contactos entre los profeso-
res de Vial y gente de la selec-
ción. Ellos habían escuchado 
de mí. Sabían quién era, pero 
ahora querían verme. Para 
las jugadoras de provincia es 
difícil llegar a la selección, 
más allá de que el buen nivel 
está y siempre ha estado. Yo 
veo los partidos de la Zona 
Sur y hay jugadoras que po-
drían estar, pero no se hace el 
gasto. Piensan que sale muy 
caro llevar un grupo de juga-

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy comuni-
camos y lamentamos la partida de nuestra querida esposa, madre, suegra y 
abuelita, Sra. 
 

DOLORES JANANIA  ATALA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en Barros Arana 1389, Concepción ; y su funeral 
será mañana en horario que se avisará oportunamente. 
 
Su esposo : Pedro Webar. 
                         Jose Mahomar y Familia 
 
Concepción, 29 de septiembre de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

9/11 8/11
LOS ÁNGELES

10/14
SANTIAGO

9/13
CHILLÁN10/14

RANCAGUA

9/13
TALCA

10/12
ANGOL

9/12
TEMUCO

7/10
P. MONTT

7/10
DOMINGO

5/11
LUNES

7/13
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Gabriel, Miguel y Rafael

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396
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“Queremos seguir creciendo 
y mantener nuestros 
estándares de calidad”
El Director del Postgrado de Odontología comentó los programas que tienen a disposición de los 
profesionales, las virtudes del equipo académico que imparten las clases y las expectativas que tienen 
como Facultad con miras a los próximos años.

RAÚL ALCÁNTARA, DIRECTOR DE POSTGRADO FACULTAD DE ODONTOLOGÍA UDEC

L
a Facultad de Odontología de la 
Universidad de Concepción ha 
procurado dar gran énfasis a la 
importante variedad de progra-
mas de postgrado y postítulos 

que tienen disponibles para los profesio-
nales que postulan a ingresar a los planes 
de estudio. 

Actualmente, la Facultad cuenta con 7 
programas de especialización, dos diplo-
mados, un Magíster en Ciencias Odonto-
lógicas, y se encuentra trabajando en la im-
plementación de la especialidad de Odon-
topediatría, que ya está siendo evaluada 
por la Dirección de Postgrado de la Uni-
versidad y que debiera ver la luz a corto 
plazo. 

Raúl Alcántara, Director de Postgrado en 
la Facultad de Odontología de la UdeC co-
mentó cuales son las virtudes de los pro-
gramas, la calidad académica con la que 
cuentan los planes y las expectativas para 
el futuro, en las que se  espera un gran cre-
cimiento en cuanto al número de profesio-
nales, manteniendo la calidad y prestigio. 
- ¿Cuáles son las funciones de la Direc-
ción de Postgrado de la Facultad de 
Odontología de la UdeC? 
Esta dirección es la que está a cargo y co-
ordina los postítulos y postgrados. Tene-
mos diferentes tipos de programas en las 
distintas áreas de la odontología, por lo 
que el campo que abarcamos en la mate-
ria es bastante amplio. 
- ¿Qué tipos de programas tienen dispo-
nibles para los profesionales? 
Cursos de actualizaciones, es decir, cursos 
cortos que duran uno o dos días. Además, 
contamos con los cursos de perfecciona-
miento en diferentes área de la odontolo-
gía, un poco más intensos (200 horas al 
año). También tenemos los diplomados 
que  tienen una carga horaria similar y las 
especialidades odontológicas que tienen 
una duración de dos o tres años, es decir, 
más de dos mil horas cada curso y condu-
cen al título de especialista en las distintas 
áreas. 
-¿Cuáles son las especialidades que im-
parte la facultad? 
El espectro de programas es variado. Te-
nemos disponibles las siguientes especiali-
dades: Endodoncia, Periodoncia e Implan-
tología Oral, Rehabilitación Oral, Rehabili-
tación Oral con Mención en Prótesis, 
Cirugía Bucal y Cirugía Maxilofacial, Orto-
doncia e Implantología Maxilofacial. Algu-
nos se imparten desde los años 80, por lo 
que tienen más de 30 años de experiencia 
comprobada. 
- ¿Qué características podría identificar 
en el equipo académico que trabaja en 
los programas? 
Lo principal es que son académicos que 
pertenecen a la Facultad y forman parte de 
la Universidad que tienen mucha experien-
cia en el área y están muy bien capacitados. 
Son Especialistas, Magísteres y Doctores 
que fortalecen nuestro equipo de trabajo y 
que imparten conocimientos actualizados 
en los Programas. La mayoría de ellos son 
profesionales consolidados con gran pres-
tigio y trayectoria en el extranjero.  
- ¿Cómo es el aporte de la Facultad al 
desarrollo de los programas de post-
grado? 

Es un gran aporte. Contamos con una 
Facultad que tiene una infraestructura 
adecuada y que se ha ido modernizando 
porque tenemos que trabajar a la par de 
lo que exige la odontología. Hoy requeri-
mos de mucha tecnología. Necesitamos 
de la parte computacional e informática, 
adquirir equipos o scanner intraorales que 
son aparatos complejos y caros que están 
al servicio del postítulo, postgrado y tam-
bién del pregrado. Todo lo que tenemos 
en cuanto a tecnología, está a la vanguar-
dia. Los equipamientos son de primera lí-
nea y contamos con más de 180 box de 
atención. Todo al servicio de los alumnos 

y de los pacientes para brindarles una 
mejor atención. 
- ¿En qué consiste el Magíster en Cien-
cias Odontológicas?  

Es un programa orientado a la investi-
gación que entrega el título de magíster 
en ciencias. Tiene una orientación acadé-
mica, centrada en el desarrollo de compe-
tencias metodológicas y bioéticas de ex-
celencia para la generación de conoci-
miento avanzado a través de la 
investigación científica en las distintas 
áreas y niveles de las ciencias odontoló-
gicas. Tiene una duración de 4 semestres. 

- ¿Cómo es su trabajo con la Dirección 
de Postgrado de la Universidad? 

Todos estos programas están tutelados 
bajo las normas y reglamentos de la Direc-
ción de Postgrado de la Universidad, que 
funciona como un sistema que controla los 
programas y los acredita internamente. 
Por ejemplo, si yo quiero crear un nuevo 
programa, primero pasa por nosotros y 
luego por la Dirección. Con el tema de los 
docentes es lo mismo. Deben ser acredi-
tados por la Dirección y esto asegura un 
nivel de excelencia en la calidad de nues-
tros programas. 

- Como Director de Postgrado en Odon-
tología, ¿cuáles son sus expectativas 
para el futuro? 

Queremos seguir creciendo. Hoy te-
nemos más de 100 alumnos solo en las 
especialidades. A eso hay que sumar-
les el Magíster, los Diplomados, las ac-
tualizaciones y los perfeccionamien-
tos. Hemos crecido bastante y lo que 
queremos hacer es seguir mantenien-
do los estándares de calidad. Nos preo-
cupamos mucho de que los alumnos 
tengan el apoyo necesario de parte de 
los docentes.

Edición Especial Postgrados



MAGISTER          DIRECTOR   DURACIÓN   FECHA

EN CIENCIAS ODONTOLÓGICAS       Dr. Carlos Araya V.   1.120 horas (2 años) 2018 - 2019

POSTGRADOS

POSTÍTULOS

ESPECIALIDADES                                    DIRECTOR   DURACIÓN   FECHA

CIRUGÍA BUCAL Y CIRUGÍA MÁXILOFACIAL        Dr. Mauricio Carrasco R.   (3 años) 6.988 hrs.  

ENDODONCIA                             Dr. Raúl Alcántara D.  (2 años) 2.142 hrs.

PERIODONCIA                                                                                                          Dra. Mario Wilckens N.  (2 ½ años) 2.309 hrs.

REHABILITACIÓN ORAL CON MENCIÓN EN PRÓTESIS     Dr. Alfonso Catalán S.  (2 ½ años) 2.759 hrs.

Desde septiembre 

a noviembre 2018

PERFECCIONAMIENTOS                       DIRECTOR   DURACIÓN   FECHA

ODONTOLOGÍA ESTÉTICA ADHESIVA        Dr. Fernando Grandón V.  240 hrs. 

SALUD FAMILIAR (5 Módulos)                Dr. Alex Bustos L.     150 hrs.

PERFECCIONAMIENTO CLÍNICO EN REHABILITACIÓN FIJA DENTO E IMPLANTOSOPORTADA Dr. Claudio del Canto S.  240 hrs.

REHABILITACIÓN SOBRE IMPLANTES OSEOINTEGRADOS    Dr. Carlos Rivas P.           180 hrs.

Desde octubre 

2018 a enero 2019

DIPLOMADOS                                    DIRECTOR   DURACIÓN   FECHA

ORTOPEDIA TEMPRANA EN NIÑOS        Dra. Ma. Antonieta Pérez F.  220 hrs. 

ATENCIÓN ODONTOLÓGICA EN PACIENTES ESPECIALES                                            Dra. Lorena Orellana S.  176 hrs.

Desde octubre a 

diciembre 2018

Desde octubre 

2018 a enero 2019

UNIVERSIDAD DE CONCEPCION
FACULTAD DE ODONTOLOGIA

DIRECCIÓN DE ESTUDIOS DE POSTGRADO

INFORMACIONES
Dirección de Estudios de Postgrado
Facultad Odontología – Universidad de Concepción

Roosevelt #1550, Casilla  160-C, Concepción-Chile
Teléfonos  56 41 220 3417 / 56 41 266 1772
Web: http://odontologia.udec.cl/postgrado/
Correos Electrónicos: posgradofao@udec.cl / cursosfao@udec.cl 

CURSOS / ACTUALIZACIONES              DIRECTOR   DURACIÓN   FECHA

REHABILITACIÓN ESTÉTICA DIRECTA EN DIENTES ANTERIORES:

DESDE LA ESTRATIFICACIÓN UNITARIA HASTA EL DISEÑO DE SONRISA          

MONTAJE EN ARTICULADOR SEMI AJUSTABLE     Dra. Ma. Eugenia Tapia  21 hrs. 

CERÁMICAS LIBRES DE METAL       Dr. Fernando Massoglia J.  21 hrs.                       05 y 06 julio 

DIAGNÓSTICO ORTODÓNCICO PARA EL ODONTÓLOGO GENERAL   Dr. Alejandro Saavedra C.  21 hrs.                       05 y 06 julio 

RESTAURACIONES DE RESINA COMPUESTA EN EL SECTOR POSTERIOR:

DESDE LA MÍNIMA  INTERVENCIÓN A LA RESTAURACIÓN TIPO BULK 

RECONSTRUCCIÓN DE DIENTES ENDODONCIADOS PARA PRÓTESIS FIJA  Dra. Cecilia Muñoz V.  22 hrs.                       06 y 07 septiembre

MATERIALES Y TÉCNICAS DE IMPRESIÓN EN REHABILITACIÓN ORAL

CONVENCIONAL Y SOBRE IMPLANTES

TRATAMIENTO RESTAURADOR ATRAUMATICO, ART                       Dra. Cecilia Cantero F.  40 hrs.                       

24 y 25 mayo
28 y 29 junio
02 y 03 agosto

09, 10, 11  y 12 
noviembre 

Dr. Fernando Grandón V.  48 hrs.       22 y 23 marzo 

Dr. Michael Wendler E.  21 hrs.       23 y 24 agosto  

Dra. Lorena Vergara B.  40 hrs.       25 y 26 octubre
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Chile: País donde los 
prostgrados tienen mejor 
rentabilidad salarial
Informe OCDE Education and Glance dio a conocer los países que mejor remuneran a sus trabajadores 
con estudios de postgrado. Chile y Brasil encabezan la lista.

ALTA COTIZACIÓN

E
l Education at a Glance, rea-
lizado por la OCDE en el año 
2017, entregó su informe so-
bre educación global donde 
se estableció una comparati-

va para determinar cuáles son los paí-
ses que mejor remuneran a sus profe-
sionales con maestrías o doctorados 
cursados y con entrega de títulos para 
los nuevos especialistas. 

Tras un análisis exhaustivo a los sis-
temas educacionales de las distintas 
naciones insertas en la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo 
Económico, el informe concluyó que 
los graduados con maestrías o docto-
rados pueden ganar hasta cuatro veces 
más que quienes solo terminaron la en-
señanza media; mientras que los pro-
fesionales sin estudios de posgrado 
perciben en promedio 2,4 veces más en 
Chile, dos veces más en México, 2,3 ve-
ces en Colombia y poco más de dos ve-
ces en Brasil que aquellos que cuentan 
con educación secundaria. 

Los resultados se entregaron en base 
a un aspecto bastante simple. Tanto 
Chile, como Brasil son naciones que se 

encuentran mejorando sus niveles de 
profesionalización y suelen recompen-
sar de mejor forma a los profesionales 
que se preocupan de terminar sus ca-
rreras y que continúan escalando en su 
nivel educacional buscando la especia-
lización necesaria para rendir mejor en 
sus áreas de estudio.  

 
Factores influyentes 

Los resultados del estudio de la 
OCDE se deben a factores internos y 
externos. Por un lado, Chile se ha po-
sicionado, en el concierto mundial, 
como un país que exporta e importa 
profesionales de primer nivel. Según 
datos del Mineduc, casi 6.700 estu-
diantes eligieron a nuestro país para 
cursar un posgrado durante el 2015, ci-
fra que en cinco años registró un cre-
cimiento cercano al 170%, cifras real-
mente exponenciales en comparación 
con otras naciones del continente y del 
mundo. 

Como factor interno, en tanto, se 
considera la necesidad de sobre espe-
cializarse -debido a la bonanza econó-
mica que el país ha vivido en la región 

durante los últimos años- ha hecho 
que el mundo profesional se haya vuel-
to muy competitivo y dinámico, lo-
grando despertar un interés activo en 
incentivar a los profesionales para con-
tinuar buscando una especialización. 
La oferta académica cuenta con una 
gama amplia de programas y univer-
sidades donde cursarlos, por lo que, 
además de los resultados tentativos 
que otorga el estudiar un postgrado, 
existen variadas casas de estudio y 
formas para cursarlos. 

 
Realidad continental 

La realidad en América Latina es 
que los profesionales que cuentan 
con un postgrado o especialización no 
solo tienen un plus adicional por so-
bre cualquier profesional o una prio-
ridad a la hora de buscar trabajo, sino 
que también tienen mayores posibili-
dades de acceder a una mejor remu-
neración o abrirse a la opción de po-
der negociar un aumento con los or-
ganismos pertinentes dentro de una 
empresa. 

 
Cifras favorables 

La Nueva Encuesta Suplementaria 
de Ingresos (NESI) realizada hace al-
gunos años atrás determinó que el 
mayor crecimiento de ingresos se ob-
serva en el grupo de profesionales 
grupo de profesionales ocupados con 
nivel educacional de posgrado 
(12,2%), mientras que los trabajadores 
con títulos de pregrado registraron 
un 3,4%.   

El mismo estudio revela que los ma-
yores ingresos se registraron en los ni-
veles posgrado y pregrado, alcanza-
do $1.609.778 y $869.937, respectiva-
mente. 

 
Mercado competitivo 

Es más que sabido que el mercado 
laboral chileno es altamente compe-
titivo, por lo que un postgrado le otor-
ga al curriculum el perfil de alguien 
que está en una continua actualización 
sobre su área. 

El profesional va adquiriendo ele-
mentos o herramientas que en la ma-
yoría de los casos no se adquieren en 
el mundo laboral. Este elemento de 
beneficio permite que muchas em-
presas integren a personas que están 
cursando o que cursaron un magister 
o doctorado para darle aire fresco a 
los equipos de trabajo con el objeti-
vo de generar un renuevo en el per-
sonal o contar con profesionales que 
aporten con conocimientos frescos 
en el trabajo. 

Además, estos estudios también po-
tencian áreas blandas que hoy son 
consideradas como virtudes en un pro-
fesional, ya que continuar con el pro-
ceso de aprendizaje más allá del pre-
grado revela el interés de la persona 
por buscar mayores oportunidades de 
crecimiento en todo sentido. 

Como es sabido, un postgrado no 
solo genera un crecimiento en la bús-
queda de mejorar las condiciones la-
borales y también salariales del em-
pleado. Por otro lado, entrega un ran-
go de especialidad que las 
organizaciones están buscando cons-
tantemente. Chile es uno de los paí-
ses que en su sistema educacional ha 
insertado de manera positiva el moti-
var al profesional a continuar estu-
diando a través de los magísteres y 
doctorados. La diversidad de progra-
mas y las consecuencias favorables 
de estos permiten que el país entre-
gue a los estudiantes un atractivo úni-
co para seguir especializándose. Las 
cifras así lo manifiestan.

Edición Especial Postgrados
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Magíster en Administración de 
Instituciones de Salud en ConcepciónD

ebido a los rápidos y profun-
dos cambios que está vivien-
do el área de salud, la Univer-
sidad Finis Terrae tiene un 
atractivo programa de espe-

cialización para los profesionales del área. 
El Magíster en Administración de Institu-
ciones de Salud (de segunda versión en 
Concepción) busca capacitar a los profe-
sionales en materias de gestión para en-
frentar estos cambios y conducir organi-
zaciones con habilidades de liderazgo de 
directivos del futuro. 

El programa tiene directrices muy marca-
das. Una de ellas es la gestión del capital 
humano, donde se entregan herramientas 
claves para el manejo de las personas en or-
ganizaciones de salud, junto con potenciar 
sus habilidades de liderazgo. La otra direc-
triz es el manejo de la tecnología donde se 
procura capacitar al profesional  en herra-
mientas tecnológicas y uso de softwares 
que permiten proveer información oportu-
na y apoyar los procesos claves. Un eje 
central va orientado a entregar conoci-
mientos, modelos y herramientas para de-
sarrollar estrategias, implementar su ejecu-
ción y el control de gestión. 

“Queremos que nuestros profesiona-
les estén habilitados para gestionar or-
ganizaciones tanto públicas, como priva-
das, así también, puedan desarrollar sus 
proyectos de emprendimientos o proyec-
tos personales. Al final, procuramos 
orientar al estudiante para que aprenda 
a manejarse dentro de un sistema, pero 
también les marcamos los pasos necesa-
rios para que se proyecten de forma in-
dependiente”, comenta Marta Baha-

El postgrado tiene como objetivo el formar profesionales con 
conocimientos y habilidades para gestionar de manera eficiente los 
procesos de innovación, desafíos y cambios requeridos en el sector salud.

Pasantía en Washington 
La Universidad Finis Terrae tiene un 

atractivo convenio con la Universidad de 
Georgetown, Washington, Estados Uni-
dos. La alianza contempla una semana de 
pasantía para capacitar a los profesiona-
les en la administración de temas organi-
zacionales de la salud. La semana de es-
tudios contempla clases y visitas a centros 
asistenciales norteamericanos y la certifi-
cación entregada por la Universidad de 
Georgetown. El primer grupo de pasan-
tes  en salud viajó ayer rumbo a Estados 
Unidos. 

“Es una alternativa interesante para el 
profesional  desarrollar una pasantía en una 
Universidad prestigiosa en Estados Unidos. 
El alumno que desee viajar puede postu-
lar sin mayores inconvenientes. Las clases 
son completamente en español, por lo 
que el idioma no es un impedimento y el 
profesional solo debe viajar dispuesto a vi-
vir una experiencia muy enriquecedora, ex-
plica Denise Becker, Directora de Post-
grados Facultad Economía y Negocios. 

El programa tiene una duración de 14 
meses y tiene formato semi presencial, de 
clases un fin de semana al mes, impartido 
los días Viernes de 18:00 a 22:00 horas, Sá-
bados de 8:30 a 18:00 horas y los Domin-
gos de 9:00 a 13:00 horas impartidas en el 
Hotel Holiday Inn de Concepción.
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DENISE BECKER Directora de Postgrados 
Facultad Economía y Negocios

MARTA BAHAMONDES Directora 
Académica del MAIS Concepción

mondes, Directora Académica del MAIS 
Concepción, quien agrega que el perfil 
de los académicos es de alto nivel, des-

tacando que son especialistas en el área 
de la salud y también en el plano de la 
administración. 
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Corfo ofrece una 
solución con 
crédito especial
La alternativa sirve para estudiar dentro y fuera de Chile. Tiene como 
característica principal el que se entrega a través de los bancos con 
recursos otorgados por la Corporación de Fomento de la Producción.

¿NO TIENES CAPITAL PARA ESTUDIAR UN POSTGRADO?P
ara aquellos profesionales 
que no tienen como costear 
sus estudios o que se encuen-
tran con algunas complica-
ciones para financiar sus aspi-

raciones de postgrado, la Corpora-
ción de Fomento de la Producción 
tiene la solución. Se trata de un crédi-
to cuyo objetivo es financiar la realiza-
ción de estudios de postgrado en Chi-
le y el extranjero. 

Este crédito se otorga a través de 
instituciones financieras con recur-
sos emanados desde la Corfo y está 
orientado a profesionales chilenos o 
extranjeros con residencia definiti-
va, aceptados en un programa de 
postgrado en el extranjero o Chile, y 
que cuenten con un título, grado uni-
versitario o sean egresados de una 
carrera de al menos ocho semestres 
de duración. 

A través de su página web, Corfo ex-
plica que el crédito financia estudios 
de postgrado conducentes a la ob-
tención del grado académico de maes-
tría, doctorado u otro equivalente, que 
tengan una duración asimilable de un 
año académico. Por otro lado, también 
financia estadías de perfeccionamien-
to en el extranjero para el área de la sa-
lud, de una duración mínima de seis 
meses, aun cuando no sean conducen-
tes a un grado o título académico es-
pecífico.  

En los postgrados en el extranjero, 
los postulantes deben contar con la 
acreditación académica otorgada por 
la Agencia de Cooperación Internacio-
nal (AGCI), la Comisión Fulbright (para 
acreditación de postgrados imparti-
dos en Estados Unidos) u otro organis-
mo similar que Corfo determine para 
el efecto, y que esté en condiciones de 
calificar el nivel académico de la res-
pectiva universidad o entidad acadé-
mica extranjera. En el caso de los mé-
dicos, también será aceptable la acre-
ditación que emita el Colegio Médico 

ciones que los distintos bancos ofrecen. 
En caso de ser aprobado el requeri-

miento, el banco solicita a Corfo un 
préstamo en las mismas condiciones 
otorgadas al cliente. De este modo, la 
persona no tiene que realizar ninguna 
gestión ante Corfo, por lo que solo se 
limita a interactuar directamente con el 
banco elegido. 

Respecto de cuando se puede soli-
citarse este crédito, Corfo a través de 
su portal web informa que las gestio-
nes para obtenerlo pueden realizarse 
todos los días hábiles bancarios del 
año. 

 
¿Dónde hacer el trámite? 

Primero se deben reunir todos los an-
tecedentes mencionados en el campo 
de documentos requeridos. Una vez 
que se cuenta con todos los papeles 
para realizar el trámite, el profesional 
debe acercarse a la sucursal de uno de 
los bancos que opera la línea de finan-
ciamiento. Se debe explicar el motivo 
de la visita y confirmar que quiere ha-
cer solicitud de postulación al crédito 
Corfo para estudios de Postgrado. 

Luego se entregan los anteceden-
tes requeridos y como resultado del 
trámite se habrá postulado al crédito. 
El profesional será informado del re-
sultado a través del mismo banco en 
que gestionó su postulación. Los 
tiempos de evaluación dependerán 
de cada banco, en razón de la infor-
mación solicitada.  

El apoyo de Corfo a los estudiantes 
ya profesionales que buscan optar a un 
programa de postgrado es una op-
ción viable y válida, sobre todo, para 
quienes anhelan cursar un plan en el 
extranjero. Informarse y tomar la me-
jor opción depende exclusivamente 
del postulante, quién de resultar bene-
ficiado con el crédito, podrá optar a 
continuar con el perfeccionamiento y 
la especialización que las empresas 
demandan durante estos tiempos.

En el caso de los postgrados nacio-
nales, el crédito financia montos de 
hasta mil 500 UF, a tasa fija, con plazos 
de pago entre cuatro y diez años, y po-
sibilidad de periodos de gracia para in-
tereses y capital por hasta 24 meses. 
Entre los gastos financiables se consi-
deran matrícula y colegiatura o arancel 
de la universidad en Chile, libros y ma-
teriales de estudio, más otros gastos 
requeridos para el objetivo señalado. 

 
Bancos: el canal 

Para postular al crédito Corfo Postgra-
do, el estudiante debe concurrir a cual-
quiera de los bancos que operan esta 
línea de financiamiento, a la plataforma 
de banca personas. Allí, la entidad fi-
nanciera evaluará la pertinencia de la 
solicitud. El listado de bancos está dis-
ponible en la página web de Corfo. La 
entidad aconseja comparar las condi-
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de Chile A.G. Esta documentación res-
palda que los recursos otorgados en 
este programa vayan destinados a 
postgrados académicamente idóneos. 

 
Monto de préstamo 

En cuanto a los montos, el crédito fi-
nancia hasta tres mil UF para progra-
mas en el extranjero, a tasa fija, con pla-
zos de pago entre cuatro y diez años, 
y posibilidad de periodos de gracia 
para interés y capital hasta por cuatro 
años. Entre los gastos financiables se 
consideran matrícula y colegiatura o 
arancel de la universidad extranjera; 
pasajes de ida y vuelta para el postu-
lante y su cónyuge e hijos; seguros de 
vida y médico; libros y materiales de es-
tudio; gastos de habitación y alimen-
tación durante el periodo de estudio, 
más otros gastos requeridos para el ob-
jetivo señalado. 
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Visionar de manera perfecta la 
elección de un postgrado

La decisión de qué estudiar para mejorar las habilidades, no se puede tomar de manera rápida. La 
elección depende de ponderar una serie de factores.

CINCO CONSEJOS 

E
scoger un programas de post-
grado no es una decisión me-
nor. De partida, hay que consi-
derar que los programas no son 
baratos. Es necesario analizar 

las ventajas y desventajas antes de tomar 
una decisión que puede significar mucho 
en el futuro profesional del estudiante. 

Canales de estudios internacionales 
como Cegos (medio español), elabora 
un artículo donde enumera cinco reglas 
de oro a la hora de elegir un postgrado. 
Son una serie de preguntas a las que se 
debe responder para tomar la decisión 
más acertada. ¿Por qué estudiar un  
postgrado?, ¿qué tipo de programas 
debo elegir?, ¿cómo realizo el progra-
ma?, ¿qué criterios debo tener en cuen-
ta para elegir un programa/institución? 
y ¿cuál es el precio? 

Actualmente, los responsables de los 
departamentos de selección de diver-
sas empresas coinciden al afirmar la im-
portancia de tener un título de postgra-
do, junto a la experiencia laboral, en fun-
ción de las características del puesto a 
cubrir, ya que supone un valor añadido 
a la hora de superar con éxito una en-
trevista laboral. 

A continuación, mostramos qué crite-
rios se deben tener en cuenta a la hora 
de iniciar un proceso de búsqueda y se-
lección de un postgrado: 

 
¿Por qué estudiar un postgrado? 

Antes de iniciar la búsqueda de un 
programa de postgrado lo primero que 
el profesional debe plantearse es por 
qué necesita realizarlo. No hay nada 
peor que realizar un programa de este 
tipo simplemente porque hay que hacer-
lo o porque se ha escuchado que es im-
prescindible para encontrar un buen 
trabajo. Cuando esto sucede, al final se 
elige utilizando variables erróneas que 
llevan a decisiones equivocadas y una 
consecuente pérdida de tiempo y por 
consiguiente, de dinero. 

 
¿Qué tipo de programa debo elegir? 

Lo normal es que al comienzo de la ca-
rrera profesional se busque programas 
generalistas. Es muy probable que toda-
vía no se tenga claro cuál es la  labor que 
gusta realizar en una empresa y, por 
tanto, cueste tomar la decisión en qué 
especializarse. Dentro de este tipo de 
programas están los magísteres en finan-
zas, marketing, res humanos y como 
gran complemento, los MBA, que son 
muy útiles para todos aquellos que han 
estudiado carreras de humanidades, 
técnicas, ciencias jurídicas o políticas y 
quieren introducirse en el mundo de la 
empresa. 

Una vez que se ha encontrado el ca-
mino en la empresa, lo más normal es 
que se busque la especialización en el 
área en la que el profesional se está de-
sarrollando, por lo que, siguiendo el 
ejemplo anterior, se busca programas 
especializados en marketing directo, fi-
nanzas bancarias o riesgos laborales. Si 
se consigue la consolidación como di-
rectivo en una de las áreas de la empre-
sa, solo queda el último salto hacia 
puestos de dirección.  Esto es posible 
desde cualquier área funcional de la 

empresa, pero seguramente será nece-
sario haber realizado un MBA, lo cual no 
es barato. 

 
¿Cómo realizo el programa? 

Depende de las circunstancias perso-
nales. Si se puede realizar presencial-
mente es la manera más acertada de 
hacerlo, aunque se exige bastante 
compromiso al tener que asistir regu-
larmente a las clases. Hoy, existen es-
cuelas que combinan metodologías 
presenciales con metodologías a dis-
tancia. También existen escuelas onli-
ne y a distancia que combinan sus pro-
gramas con fases presenciales en ma-
yor o menor medida. La buena 
formación online es lo más parecido a 
realizar un programa presencial, pero 
sin la necesidad de desplazarse. 

 
¿Qué criterios debo tener en cuen-
ta para elegir un programa o una 
institución? 

Lo más importante es saber que se 

busca y que se quiere obtener con ello. 
Para responder a esa pregunta se debe 
analizar todos los programas que sean 
necesarios, hasta encontrar aquel o 
aquellos que realmente satisfacen los 
objetivos que busca el profesional. Hay 
que eliminar los prejuicios con respec-
to a las instituciones y los precios hasta 
la última etapa. Se debe ver la formación 
como una inversión rentable y no como 
un gasto.  

Una vez elegido el programa por 
contenido, objetivo y método de rea-
lización que se ajusta a la necesidad 
del profesional, hay que realizar un 
análisis en profundidad de cada uno 
de ellos definiendo las variables a pon-
derar entre las que destacan: objetivo 
del , estrategias de aprendizaje, flexi-
bilidad de estudio, requisitos exigidos 
al alumno y proceso de selección, ca-
lidad de la enseñanza y prestigio del 
centro, académicos, instalaciones, 
atención a los alumnos, networking, re-
laciones con la empresa y relaciones 

internacionales. 
 

Precio 
El último punto, aunque no por ello 

menos importante que se debe anali-
zar es el precio. En el caso de que el 
precio sea demasiado alto a las posi-
bilidades del profesional, se deberá 
buscar una opción más barata, siem-
pre y cuando esté dentro del listado de  
seleccionados. También se puede op-
tar a solicitar una beca, ya que algunas 
instituciones las conceden o solicitar 
un crédito que muchos bancos conce-
den, incluso con periodos de carencia 
en el pago.  

Cursar un postgrado no es una deci-
sión fácil de tomar. Son múltiples los 
criterios a considerar para tomar la 
mejor decisión. Los factores pasan a ju-
gar un rol fundamental que el profesio-
nal debe tener en cuenta para no equi-
vocar el camino. Con la mente clara y 
puesta en los objetivos, la decisión 
será mucho más fácil de tomar.
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Programa orientado a los 
problemas de la familia en 
la sociedad contemporánea
La Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Concepción imparte una oferta de postgrado que 
está orientada a que las personas y familias sean tratadas desde una perspectiva multidisciplinaria, 
holística e integradora.

MAGÍSTER EN INTERVENCIÓN FAMILIAR UDEC

E
l Magíster en Intervención Fami-
liar es un programa de carácter 
académico que busca generar un 
conocimiento profundo en el pro-
fesional, con el objetivo de in-

centivarlo a investigar los complejos pro-
blemas que afectan a la familia en la socie-
dad contemporánea. El énfasis de este 
postgrado, que se imparte en la Facultad 
de Ciencias Sociales de la Universidad de 
Concepción, se centra en el desarrollo de 
investigaciones aplicadas al área familiar. 

Destinado a profesionales chilenos o ex-
tranjeros del área de las Ciencias Sociales 
con grado de licenciado, el programa ade-
más busca formar a un graduado con co-
nocimientos profundos en la investigación 
de los procesos familiares especializando 
a profesionales del área social para habi-
litarlos en la generación de propuestas y 
respuestas adecuadas a la realidad actual 
y compleja de la familia, teniendo como 
base la reflexión y el análisis de interven-
ción disciplinar. 

“El programa ha sido respaldado por los 
alumnos. Hasta el momento, hemos teni-
do excelente convocatoria, pese a ser un 
Magíster nuevo. En los tres años de exis-
tencia del programa hemos excedido los 
cupos que tenemos disponibles como 
oferta, por lo tanto, nuestras expectativas 
se superan todos años”, indicó Ximena 
Méndez, Directora del Magíster en Inter-
vención Familiar de la Universidad de Con-
cepción, quien agrega que la mayoría de 
los estudiantes tiene experiencia de traba-
jo en familia y que el Magíster es una ins-
tancia para perfeccionar las estrategias de 
intervención que les permita ser cada vez 
más eficaces.  

 
Líneas de investigación 

La línea de investigación del programa 
es una sola. El tratar el tema familiar des-
de una perspectiva global, focalizándose 
en las siguientes áreas: Teorías y modelos 
de investigación e intervención en familia, 
Desarrollo local y familia, Bienestar psico-
lógico y procesos traumáticos en familia, 
Violencia doméstica y familia, Salud men-
tal y familia, Intervenciones psicosociales 
en familia, Cultura e identidad en familia, 
Salud Familiar, Políticas Públicas y familia, 
Familias Multiproblemáticas /Disfunciona-
les /Negligentes, Parentalidad/ Marenta-
lidad y otras. 

“La línea de investigación en nuestro 
programa es muy potente, ya que trabaja-
mos en líneas paralelas de igual importan-
cia. Una es la intervención y el área de la 
investigación. Por otro lado, el cuerpo aca-
démico es especializado y con experiencia 
internacional, por lo que no hacen más que 
potenciar nuestro dedicado trabajo”, co-
menta Ximena Méndez. 

 
Requisitos de ingreso 

Para acceder al Magíster en Interven-
ción Familiar de la UdeC es necesario 
cumplir con una serie de requisitos que 
son básicos dentro del proceso de postu-
lación. Lo primero es ser licenciado o pro-

fesional en el área de las Ciencias Socia-
les dentro de una universidad reconoci-
da por el Estado. Además, se exige pre-
sentar una carta de recomendación y el 
currículum vitae actualizado. 

Por otro lado, se exige manifestar por es-
crito el interés por cursar el programa, así 
como las proyecciones que se espera al-
canzar. Conjuntamente, se debe comple-
tar el formulario de postulación determi-
nado por la Dirección de Postgrado den-
tro del periodo establecido, pues también 
es una exigencia de la convocatoria.  

Posteriormente, se debe sostener una 
entrevista personal con la Dirección del 
Programa y luego presentar un certificado 
de salud compatible con las exigencias del 
plan de estudios, el certificado de naci-
miento y carta de autorización de la insti-
tución a la que pertenece el postulante. 

 
Requisitos de graduación 

Para alcanzar el grado de obtención de 
Magíster en Intervención Familiar, es pro-
fesional tiene como requisito el alcanzar los 
30 créditos establecidos en el programa. 
Luego debe elaborar y aprobar la tesis para 
rendir exitosamente el examen de grado 
y demostrar el manejo instrumental del 
idioma inglés. 

Ximena Méndez cuenta que la inten-

ción del Magíster es entregar herramien-
tas para que los profesionales desarrollen 
los procesos de la mejor forma posible, cui-
dando también, a las personas del clínico 
que es quien interviene.  

 
Positivo balance 

Los resultados del programa han sido 
positivos. El número de alumnos lo avala, 
sin embargo, otros temas como el no te-
ner problemas con las tesis o posterior-
mente, con la titulación hacen que el ba-
lance sea positivo. “Hemos resuelto todos 
los problemas que se nos han presentado, 
por lo que esperamos mantener los resul-
tados y dependiendo del avance, comen-
zar a buscar la acreditación”, cierra Xime-
na Méndez. 

Las clases se dictan los días Viernes en 
horario de 17.30 horas a 21.30 horas y sá-
bados entre las 9.00 y 13.00 horas y de 14.00 
a 17.00 horas, en las dependencias de De-
canato de la Facultad de Ciencias Sociales 
de la Universidad de Concepción.
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